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Прогнозы не радуют

ДЕПАРТАМЕНТ по экономическим и социальным во(
просам ООН опубликовал доклад, посвящённый про(

гнозу демографической ситуации в мире. Согласно этому до(
кументу, к 2050 году население России сократится до 132
млн человек. Произойдёт также увеличение среднего возра(
ста россиянина до 41 года (в 2015 году он составлял 38 лет,
а в 1950(м — 24 года). На фоне сокращения населения к се(
редине XXI столетия в России продолжится процесс урбани(
зации: сокращение числа проживающих коснётся сельской
местности. Жителей российских деревень к 2050 году оста(
нется 22,1 млн человек, что на 14,7 млн меньше, чем теперь.

Одновременно с этим на 3 млн увеличится городское населе(
ние, которое достигнет 110,6 млн человек. Таким образом, к
середине текущего века 74,4% россиян будут жить в городе.
И если демографическая ситуация в стране не изменится, то
к 2100 году в России будут проживать 124 млн человек.
Средний возраст россиянина достигнет 43 лет, а доля пожи(
лого населения составит 40%.

Власть не слышит людей

ПОЛОВИНА жителей Волоколамска высказались за
закрытие полигона, поставив подписи в обращении

на имя президента РФ Владимира Путина. Однако это

никак не повлияло на принятие решения по данному во(
просу: суд не нашёл оснований для закрытия полигона
ТКО «Ядрово». По мнению активистов, события вокруг
мусорного полигона — следствие ликвидации местного
самоуправления в Московской области, то есть отсут(
ствие власти, близкой народу и избираемой им. По их
словам, за два года в области ликвидированы 24 района.
И ещё три муниципальных образования планируется
ликвидировать в мае 2018 года, проигнорировав мнение
населения, выраженное на публичных слушаниях и от(
ражённое в решениях Советов депутатов.

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

ВОЛНА «свалочных проте�
стов» в Подмосковье до�
катилась до населённых

пунктов Сычёво и Щелканово
Рузского района — туда начали
ввозить мусор.

Местные жители перекрыли
въезд на территорию закрытого
участка карьера Сычёвского
ГОКа, чтобы остановить поток
машин с отходами. Ранее мусор
в этих окрестностях не сбрасы�
вали. К месту прибыли несколь�
ко автобусов с полицейскими.

Необходимость новых точек
сброса возникла в том числе и
из�за того, что на полигоне «Яд�
рово» в Волоколамске, о про�
блемах которого «Правда» сооб�
щала, после серии протестных

акций мусора из Москвы стали
принимать меньше. 

Протестующие опасаются
экологических последствий,
отмечая катастрофическую
близость свалки к населённым
пунктам (177 метров от Сычё�
ва) и местной школе (500 мет�
ров). Кроме того, неподалёку
расположены две артезианские
скважины подольско�мячков�
ского горизонта, который явля�
ется основным источником во�
доснабжения в Волоколам�
ском, Рузском, Можайском,
Одинцовском, Наро�Фомин�
ском, Подольском, Домодедов�
ском, Воскресенском, Коло�
менском и Чеховском районах
Подмосковья.

Активисты протестов про�
тив ввоза мусора на полигон
«Ядрово» (они ведут специаль�
ный телеграм�канал) прогно�
зируют неизбежный «мусор�
ный коллапс» и открытие но�
вых свалок в Подмосковье. 

По сообщениям
информагентств. 

Фото с сайта news.rambler.ru.

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Требуются 
фундаментальные изменения

в работе правительства»
18 мая был представлен состав

нового кабинета министров. По
просьбе СМИ своими впечатления#
ми от объявленных премьером
кандидатур поделился лидер
КПРФ Г.А. Зюганов.

«ПРАВИТЕЛЬСТВО, по сути дела, сфор�
мировано, — сказал Геннадий Андрее�
вич. — Я бы отметил прежде всего сило�

вой блок, который находится непосредственно в
ведении президента. Он не претерпел изменений,
и сам факт утверждения Лаврова, Шойгу и Коло�
кольцева свидетельствует о том, что эти професси�
ональные люди и дальше продолжат работать. Они
не раз отчитывались в Государственной думе, зна�
ют своё дело. И в нынешней кризисной, предвоен�
ной во многом обстановке, когда нас обложили
санкциями и натовскими провокациями, стабиль�
ность и профессионализм на этом направлении
будут играть определяющую роль».

«Что касается социального блока, — продолжил
лидер КПРФ, — тут тоже подтвердили позиции и
Мединский, и Васильева, и Скворцова. Они зна�
ют своё дело и продолжат старые традиции. Но
при том финансировании, которое было ранее,
эти министерства оказались обрезаны по самую
ручку. Если посмотреть бюджет, утверждённый на
ближайшие три года, то сокращение расходов на
социалку — на 17%, а на ЖКХ — на 32%. Если не
изменить финансово�экономическую политику,
не насытить бюджет, этим министрам распоря�
жаться нечем. Вот лишь один пример. Мы никак
не можем решить вопрос с НИИ детской онколо�
гии, пять корпусов на Каширке стоят третий год
пустые. Не можем три миллиарда выбить на то,
чтобы спасать больных детей!»

«Что касается энергетики, то Новак знает эти
проблемы, мы не раз с ним их обсуждали. И тот
факт, что он и по Крыму успешно решал ряд во�
просов, и на переговорах, связанных с нефтью,
даёт надежду, что эта линия продолжится», — от�
метил Г.А. Зюганов.

«Есть ряд новых лиц, но проблема заключается в
том, появится ли иная финансово�экономическая
политика, — подчеркнул Геннадий Андреевич. —
Тот блок, который будет заниматься финансами и
экономикой, на сегодня пахнет Кудриным и Чу�
байсом с Гайдаром. Или новая финансово�эконо�
мическая политика, или мы опять сидим без денег
и еле сводим концы с концами. Так что всё упира�
ется в курс, который позволил бы сформировать
бюджет развития. Президент ставил задачу: до�
стичь мировых темпов развития, а это 3,5%. Если
не брать сырьё, мы сидим на нуле, а то и ниже. А
для того, чтобы в полтора раза увеличить ВВП на
человека (это тоже из Послания президента), надо
иметь минимум 7%. Так что нам необходим бюджет
в 25 триллионов, а не в 15—16, как сегодня».

«Главный вопрос для этого правительства, —
отметил далее лидер КПРФ, — новый финансово�
экономический курс и максимальное аккумули�
рование ресурсов для внутреннего развития стра�
ны. Нужно вернуть из�за океана свои 100 милли�
ардов долларов и перестать вывозить деньги в оф�
шоры. К нам иностранный капитал приходит в
основном спекулятивный, у него прибыль 20—
40%. 100 миллиардов грабанут и загонят в офшо�
ры, по дороге рассовывая их по карманам. Поэто�
му без новой финансово�экономической полити�
ки многие из министров неспособны решать на�
сущные вопросы».

«Для нас принципиально важным был закон
«Образование для всех», — напомнил Г.А. Зюга�
нов. — Его готовили Мельников, Кашин, Смо�
лин, наш гений нобелевский лауреат Алфёров.

Это талантливейшие люди. Закон готов, и по нему
всё можно сделать, вплоть до первого рабочего
места и бесплатного доступного образования для
всех. Васильева вроде бы поддерживала эту идею.
Котюков, думаю, тоже не откажется. Так что если
бы было соответствующее финансирование, сей�
час мы бы резко рванули вперёд». 

«Пока всё крутится вокруг ЕГЭ, — подчеркнул
Геннадий Андреевич. — Но, надеюсь, что теперь,
после того, как создали новое министерство, 
ФАНО, мешавшее всем, наконец займётся под�
держкой науки. Кстати, для нас принципиально
важно Сибирское отделение РАН, в которое вхо�
дят 92 института. Это половина реальной науки в
стране! Мы бы могли вместе с Локотем организо�
вать там развитие будущего. Это был бы велико�
лепный прорыв! Кстати, президент туда недавно
приезжал, я с ним разговаривал. После Крымско�
го моста это был бы уникальный проект, и мы бы
действительно стали высокотехнологичной науч�
ной державой. Но под эти задачи тоже нужны со�
ответствующие финансы».

«Что касается сюрпризов, — продолжил Г.А.
Зюганов, — то опять в кулуарах три человека по�
сидели и назвали состав правительства, хотя я при
утверждении Медведева предлагал президенту со�
брать лидеров думских фракций и посоветоваться.
Но они взяли на себя ответственность, полагаясь
на рейтинг президента. Однако любой рейтинг бу�
дет держаться, если вы станете выполнять свои
обязательства. Но сейчас ещё рот не закрыли на
выборах, а уже предлагают поднимать пенсион�
ный возраст. Хотя у нас сегодня 45 мужиков из 100
не доживают до пенсии. Если пенсионный воз�
раст достигнет 65 лет, то не доживут уже 70 из 100.
Поэтому у меня возникает вопрос: каким образом
будем решать насущные проблемы?»

«Говорят о новых технологиях, — отметил далее
лидер КПРФ, — но под новые технологии надо
удваивать финансирование науки. Говорят о про�
должительности жизни в 80 лет, но тогда надо уд�
ваивать финансирование здравоохранения. Что
касается образования, то ЕГЭ надо палкой гнать
из школы и вводить полноценное воспитание.
Короче говоря, требуются фундаментальные из�
менения в работе правительства». 

«Как лето начинается, так горят леса от Алтая
до Забайкалья. Ведь скоро нам счёт предъявят,
скажут: за лесами ухаживать не можете, выгорают
лёгкие планеты. Можно было давно реализовать
программу, которую мы вместе с Левченко пред�
ложили в Иркутской области. Можно было бы
восстановить нормальное лесоуправление, кото�
рое было в СССР. Кстати, эту систему сохранили в
Белоруссии, сохранили в Германии, в Скандина�
вии. А у нас нет хозяина в лесу. Если бы сохрани�
лись коллективные хозяйства, никаких пожаров
бы не было. В каждой деревне имелись тракторы,
машины. В хозяйствах — пожарные бригады. А
сегодня только МЧС бегает по такой огромной
стране. В Белоруссии ничего не горит, а у нас
сплошь и рядом! Поэтому и здесь нужна новая по�
литика», — подчеркнул Геннадий Андреевич.

«Что касается непосредственно МЧС, то быв�
ший министр Пучков грамотно решал многие во�
просы. Проблема не в нём, а в том, как доехать на
пожар за 25 километров. За это время он уже пре�
вращается в верховой, и тушить его надо с самолё�
та. За лесом необходимо ухаживать, как за хоро�
шим огородом. Можно было бы построить 100 за�
водов по глубокой переработке леса и получать ги�
гантский доход. А вместо этого только болтают
языком, не решив ни одной проблемы!» — сделал
неутешительный вывод лидер КПРФ.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Пресс(служба ЦК КПРФ.

Алый цвет на Красной площади
По всей стране прошли акции, посвящённые 96#й годовщине

образования Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина

Мусор — во все концы

МОСКВА
Утро 20 мая выдалось ненаст�

ным и дождливым. Но на Крас�
ной площади в этот день то и де�
ло раздавались взволнованные
голоса сотен мальчишек и дев�
чонок, прибывших из 29 горо�
дов нашей страны, чтобы при�
нять торжественную клятву на
верность Родине, верность иде�
алам добра и справедливости и
пополнить ряды пионерии. 

На главной площади страны в
одном строю стояли ребята из
Москвы и Подмосковья, Влади�
мирской, Ивановской, Сверд�
ловской, Брянской, Калужской
областей, Карачаево�Черкесии,
Дагестана, из республик Кал�
мыкия, Удмуртия, Северная
Осетия — Алания и других реги�
онов. Вместе с ними — школь�
ники из Донецка и Луганска.

Первый секретарь Брянского
обкома комсомола Константин
Павлов привёз в Москву пять
будущих пионеров: школьников
из разных классов. 

— Сегодня власти не особен�
но приветствуют создание в
школах пионерских отрядов, —
говорит Константин. — Чаще
всего чиновники стараются
рекламировать такие организа�
ции, как Российское движение
школьников, и тому подобные.
Комсомол Брянской области
старается возродить пионер�
ское движение в регионе. Наша
задача — воспитывать подрас�
тающее поколение в соответст�
вии с заветами Владимира
Ильича Ленина и стараться
сделать так, чтобы пионеры
были готовы к борьбе за пост�
роение коммунизма.

Среди подопечных Констан�
тина — учащийся 5�го класса
Алексей Харитоненко.

— О пионерском движении
мне много рассказывала мама,
— говорит Алексей. — Из её рас�
сказов я узнал немало интерес�
ного и тоже захотел стать пионе�
ром, несмотря на то, что в шко�
ле у нас нет пионерской органи�
зации. Пионер должен хорошо
учиться и помогать старшим.
Очень рад, что нахожусь здесь
сегодня, на Красной площади
Москвы, среди других ребят.

Алексей Косарь — учащийся
одной из школ подмосковного

Подольска. О пионерском дви�
жении ему рассказал друг, тоже
пионер. Подольск славится сво�
ими пионерскими традициями,
недаром делегация юных ле�
нинцев из этого города — одна
из самых многочисленных. 

— Эмоций много, — говорит
Алексей. — Ненастье немного
подпортило праздник, но это не
главное. Главное, что я стал пио�
нером в такой торжественной
обстановке в столице нашей Ро�
дины.

Начинается торжественная
линейка: выносят пионерское
знамя. Звонко разносятся голо�
са вступающих в ряды пионе�
ров. Сегодня они дают первую в

жизни и такую важную клятву:
горячо любить и защищать свою
Родину, свято выполнять зако�
ны юных пионеров, в учёбе, ра�
боте и общественной жизни
быть первыми, уважать и про�
должать традиции старшего по�
коления, постоянно оказывать
помощь ветеранам войны и тру�
да, быть достойными граждана�
ми своей Отчизны. 

И вот торжественный мо�
мент: красные галстуки юным
пионерам повязывают почёт�
ные гости, ветераны, депута�
ты�коммунисты. Дождь усили�
вается, но лица ребят горят:
этот день останется у них в па�

мяти как один из важнейших в
их судьбе.

Поздравляя новое пополне�
ние, заместитель Председателя
ЦК КПРФ В.И. Кашин сказал:
«Мы желаем вам, юным пионе�
рам, мирного неба, хорошей
учёбы. Чтобы вы запомнили на
всю жизнь святые слова клятвы,
которые произнесли здесь, и
пронесли их по жизни. Это будет
гарантией величия нашей дер�
жавы. Сегодня снова живётся
непросто нашей Родине. Со всех
сторон недруги поглядывают на
наши земли, недра, на наши бо�
гатства. И только юное поколе�
ние, вооружённое новыми зна�

ниями, сможет обеспечить буду�
щее Родины, незыблемость её
границ и осуществление тех ис�
торических миссий, которые
выполняли ваши прадеды. Вы�
полняли, когда ломали хребет
фашистам, когда бросали к Мав�
золею Владимира Ильича Лени�
на фашистские знамёна. Позд�
равляем вас! Желаем счастья и
добра! Ура, юные пионеры!»

«Ура!!!» — раздались над
Красной площадью голоса
красногалстучной детворы.

К собравшимся обратился
первый секретарь ЦК ЛКСМ
РФ Владимир Исаков:

— Дорогие ребята! Здесь, в
сердце вашей Родины, вы сде�
лали большой шаг в своей жиз�
ни: вы стали пионерами. Это
огромная ответственность,
ведь пионерская организация
носит имя великого Владими�
ра Ильича Ленина. Но я уве�
рен, что вы будете настоящим
примером для своих сверстни�
ков и для младшего поколе�
ния. С праздником вас, ребята!
Удачи и успехов в учёбе!

Первый секретарь Москов�
ского обкома КПРФ Н.И. Ва�
сильев, поздравив собравшихся
с Днём пионерии, отметил, что

уже в 21�й раз на Красной пло�
щади в пионеры принимают
многочисленный отряд маль�
чишек и девчонок. Очень важ�
но, отметил Н.И. Васильев, что
нынешние школьники продол�
жают славные традиции совет�
ских пионеров.

Первый секретарь Москов�
ского горкома ЛКСМ РФ Вла�
димир Обуховский отметил, что
красные галстуки ребятам повя�
зывают в год столетия Ленин�
ского комсомола и в особенном
месте. Здесь в 1941 году, сказал
В. Обуховский, маршировали
по брусчатке наши отцы и деды,
которые затем отправлялись на
фронт. Здесь страна приветство�
вала первого космонавта Юрия
Гагарина. И сегодня важное для
ребят событие также свершается
на главной площади страны.

С литературно�музыкаль�
ной композицией перед уча�
стниками линейки выступил
детский театральный коллек�
тив «Браво» из подмосковно�
го Королёва.

В завершение церемонии ре�
бята посетили Мавзолей В.И.
Ленина.

Алёна ЕРКИНА.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ЕКАТЕРИНБУРГ

19 мая усадьба паркового ан�
самбля Расторгуевых�Харито�
новых в Екатеринбурге на один
день вновь стала Дворцом пио�
неров. На её территории состо�
ялся традиционный областной
пионерский слёт, посвящённый
96�й годовщине со дня создания
Всесоюзной пионерской орга�
низации им. В.И. Ленина, при�
нявший около сотни участни�
ков (на снимке).

Напомним: сейчас Свердлов�
ская областная пионерская ор�
ганизация насчитывает более
800 человек. Наиболее активные
отряды действуют в Богданови�

че, Алапаевске, Кушве, Ирбите,
Нижней Салде и Красноуфим�
ском районе. 

Почётными гостями меро�
приятия, пришедшими сказать
тёплые слова «орлятам», стали
первый секретарь обкома
КПРФ, депутат Законодатель�
ного собрания Свердловской
области А.Н. Ивачёв, председа�
тель Российского союза молодё�
жи Свердловской области Е.В.
Зверева, первый секретарь обла�
стного отделения ЛКСМ РФ 
Д. Курочкин, председатель об�
ластного отделения обществен�
ной организации «Дети войны»
Р.В. Скоморохова, первый сек�

ретарь Екатеринбургского гор�
кома КПРФ В.Л. Мухоморов.

По славной традиции начался
слёт с выноса отрядных знамён
пионерских организаций, тор�
жественной линейки и непре�
менного рапорта командующего
слётом, заведующей сектором
по работе с молодёжными об�
щественными организациями
ЦК КПРФ В.М. Ивачёвой. Да�
лее последовали рапорты руко�
водителей дружин. 

Вслед за этим начался приём
новых членов в ряды пионер�
ской организации. Ребята про�
изнесли торжественную клятву
и уже в качестве полноправных

представителей организации
вернулись в строй. После чего
все участники слёта возложили
цветы к памятнику «Комсомолу
Урала», а затем прошли во Дво�
рец пионеров, чтобы принять
участие в культурно�развлека�
тельной программе.

Поздравить юных ленинцев и
порадовать почётных ветеранов
организации танцевальными
номерами во Дворец пионеров
пришли лауреаты всероссий�
ских конкурсов и давние друзья
свердловской комсомольской
организации члены акробатиче�
ской студии «Пируэт».

Стоит отметить, что в этом го�
ду наши ребята не только прове�
ли слёт, но и организовали вы�
ставку там же, во Дворце пионе�
ров, которая вошла в программу
акции «Ночь музеев».

Пресс(служба Свердловского
обкома КПРФ.

РЕСПУБЛИКА
ТАТАРСТАН

У памятника В.И. Ленину
пионерская дружина Нижне�
камского городского комитета
КПРФ отметила 96�ю годов�
щину создания Всесоюзной
пионерской организации име�
ни В.И. Ленина.

Под звуки горна и бараба�
нов торжественно внесено
знамя пионерской организа�
ции. Трое принятых пионеров
зачитали торжественную
клятву. Было также зачитано
поздравление секретаря ЦК
КПРФ, первого секретаря ЦК
ЛКСМ В. Исакова.

Перед ребятами выступили
ветераны партии. Звучали стихи
и пионерские песни. В торжест�
венной обстановке, по реше�

нию бюро Нижнекамского го�
родского комитета, на Знамя
пионерской организации была
прикреплена памятная медаль
ЦК КПРФ «100 лет Великой
Октябрьской социалистической
революции».

Завершилось празднование
пионерским костром.

Пресс(служба Нижнекамского
горкома КПРФ.

САХАЛИН

Сахалинским местным отде�
лением КПРФ, при активном
участии первого секретаря
Владимира Пинкевича, вете�
ранов и сторонников партии,
организован приём детей в ря�
ды пионерской организации.
Мероприятие проходило в
Южно�Сахалинске, на площа�
ди Владимира Ильича Ленина. 

Красные галстуки вручали:
ветеран партийной организа�
ции Людмила Богданова; пио�
нервожатая с большим стажем,
которой уже исполнилось 88
лет, Бронислава Маркова; член
областного комитета КПРФ
Анатолий Парфений.

Ветераны активно делились
своим богатым жизненным
опытом с подрастающим поко�
лением.

После окончания торжест�
венной части участники меро�
приятия возложили цветы к па�
мятнику вождя мирового проле�
тариата В.И. Ленина. А в завер�
шение члены пионерской орга�
низации приняли участие в тор�
жественном обеде, который был
организован при поддержке
сторонника КПРФ Александра
Антошина в кафе «Ольга».

Kprf.ru
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Р АЗУМЕЕТСЯ, тех, кто
уничтожает парк или
сквер, в первую очередь

интересует земля, на которой
они находятся и которую
можно использовать с гораздо
большей «пользой». Новой
намеченной жертвой стал
парк Интернационалистов в
одном из самых плотно насе)
лённых районов Петербурга
— Купчино. В истории борь)
бы горожан за этот парк и по)
пыток власть имущих застро)
ить его уже проявились все
типичные этапы противосто)
яния жителей города с одной
стороны и чиновников и биз)
несменов — с другой. Опыт
такой борьбы за последние
годы накоплен немалый.

Большие парки, как прави)
ло, спланированные и разби)
тые ещё в Ленинграде, стано)
вятся жертвой возведения ог)
ромных торгово)развлека)
тельных центров. Так, Удель)
ный парк — одна из крупней)
ших зелёных зон Петербурга,
и значение её трудно переоце)
нить, ведь расположена она
на границе двух больших рай)
онов города — Приморского и
Выборгского. О печальной
судьбе парка «Правда» также
писала на своих страницах. В
течение последнего десятиле)
тия парк нещадно уничтожа)
ется, и этот процесс набирает
обороты. Строения, ради ко)
торых город лишали «зелёных
лёгких», весьма показатель)
ны: бизнес)центры, сетевые
гипермаркеты, закатанные
асфальтом платные парковки.

Парк Интернационалистов
так же, как и Удельный, был
спроектирован специально
для горожан в районе быстро
возводимых в советский пе)
риод новостроек. В начале
1960)х годов, когда стали ин)
тенсивно застраивать терри)
тории Купчина, определилось
и место расположения буду)
щего парка. Со временем на
его территории из старого
русла реки Волковки были
сформированы два пруда,
проведено благоустройство,
на Восточном (большом) пру)
ду была построена и открыта
лодочная станция. В 1988 году
парку официально дали на)
звание парк Интернациона)
листов.

Сейчас вся территория пар)
ка в праздничные дни пред)
ставляет единое пространство
для целого ряда мероприятий.
Кроме приглашённых артис)
тов, перед множеством зрите)
лей, например, в День Побе)
ды, выступают и талантливые

ребята из районных творчес)
ких студий. Здесь проводятся
спортивные праздники —
зимняя «Купчинская лыжня»
и летние соревнования по
спортивному ориентирова)
нию. Вот почему так важно
сохранить целостность парка.
Фактически это лучшее в рай)
оне место для проведения
концертов, праздников и
спортивных мероприятий и
единственное в Купчине, ко)

торое может вместить десятки
тысяч жителей. И в праздни)
ки, и в будни это излюблен)
ное место отдыха горожан.

Есть в истории парка и ме)
мориальная составляющая. Он
посвящён воинам)интернаци)
оналистам. Но это, как уже из)
вестно, чиновников и бизнес)
менов не останавливает. 

Переоценить же экологичес)
кое значение большого парка в
зоне громадной многоэтажной
жилой застройки трудно. Го)
родские власти покушаются на
единственный полноценный
парк Фрунзенского района
давно. Ещё в 1999 году 3,5 гек)
тара зарезервировали для стро)
ительства аквапарка и вывели
из состава ЗНОП (зелёных на)
саждений общего пользова)
ния), но в итоге от проекта от)
казались. Вернуться к нему чи)
новники и бизнесмены реши)
ли с приходом в район ветки
метрополитена. Правительст)
во Санкт)Петербурга передало

ООО «Оптима» Года Нисанова
и Зараха Илиева земельный
участок площадью 3,5 гектара
в исторических границах парка
Интернационалистов. 

Очередная станция метро
«Проспект Славы» должна от)
крыться рядом с парком уже в
этом году и обеспечить боль)
шое число посетителей торго)
вому центру. Да)да, именно
торговому центру, хотя чинов)
ники старательно продолжа)

ют называть объект океанари)
умом. Однако цифры говорят
сами за себя: общая площадь
здания должна составить
190336 кв. м, из них океанари)
ум займёт лишь 12,8%, а
87,2% — коммерческие объек)
ты: магазины, склады, стоян)
ка, кинотеатр, зона спорта и
развлечений. Более того, 30
ноября 2017 года комиссия по
землепользованию и застрой)
ке правительства Петербурга
НЕ согласовала на участке
под застройку «ветеринарное
обслуживание», то есть позво)
ляющее содержать животных.
Иными словами, обещанный
океанариум может оказаться
вовсе без рыб!

То, что гигантский ТРЦ в
парке Интернационалистов
действительно собираются
строить, стало окончательно
ясно в конце 2017 года. Когда
планы застроить парк стали
известны общественности,
это вызвало противодействие

жителей, которые потребова)
ли отменить это решение и
официально вернуть земель)
ный участок в состав парка.
Городское правительство не
согласовало ни одну акцию
защитников парка Интерна)
ционалистов в самом парке,
однако это не помешало ини)
циативной группе собрать 10
тысяч подписей жителей рай)
она, которые против появле)
ния в зелёной зоне масштаб)
ного торгово)развлекательно)
го центра с океанариумом. 

Понимая, что городские
власти не хотят прислушаться
к мнению жителей, защитни)
ки парка приняли решение
добиваться проведения обще)
городского референдума с це)
лью спасти зелёную зону от
застройки. В апреле этого го)
да состоялось собрание груп)
пы активистов, которая офи)

циально инициировала про)
ведение голосования. На него
планируют выставить вопрос
о возврате части парка в пере)
чень территорий зелёных на)
саждений, что сделает любую
стройку в этом месте неза)
конной.

Подписи с требованием
провести референдум были
направлены в городскую из)
бирательную комиссию
(ГИК). 17 мая комиссия отка)
зала инициативной группе в
проведении референдума под
формальным предлогом, при
этом решение удалось при)
нять только с третьей попыт)
ки, применив процедуру тай)
ного голосования, до этого
голоса комиссии делились
поровну — пять на пять, при
трёх воздержавшихся. Веро)
ятно, некоторым членам ко)
миссии выступить против
парка в открытом голосова)
нии не позволило внимание
общественности и СМИ.

Такая напряжённая борьба
свидетельствует о том, что
народного волеизъявления
власть боится, поскольку за)
блокировала инициативу
сразу, на этапе прохождения
через городскую избиратель)
ную комиссию. А ведь это да)
леко не последняя инстан)
ция. По закону документы
для референдума должны —
при положительном реше)
нии городской избиратель)
ной комиссии — ещё утвер)
дить в городском парламен)
те, потом необходимо зару)
читься поддержкой 2% изби)
рателей, то есть 76 тыс. чело)
век. Поскольку решение
ГИК было отрицательным,
инициативная группа наме)
рена оспаривать его в суде и
Центральной избирательной
комиссии.

Одновременно с борьбой за
референдум жители добива)
лись права провести в парке
митинг в его защиту. Однако
комитет по законности и пра)
вопорядку городского прави)
тельства использует любой
повод для отказа. Защитникам
парка Интернационалистов
отказали в проведении митин)
га не только на территории
парка, но и во всём Фрунзен)
ском районе. Комитет нашёл
«ближайшую» свободную пло)
щадку в Удельном парке, ко)
торый находится в макси)
мально удалённом от Купчина
Приморском районе.

В очередной раз защитни)
кам не согласовали митинг в
парке Интернационалистов
22 мая из)за проведения там
«культурно)массового меро)
приятия с участием прихожан
церкви Георгия Победонос)
ца», расположенной в парке.
Однако члены инициативной
группы отправились в цер)
ковь и выяснили, что никаких
мероприятий в то время, на
которое они планировали ак)
цию, храм не проводит. А
предложение Смольного ми)
тинговать в противоположной
части города сочли издева)
тельским. «Неужели в Купчи)
не или поблизости не на)
шлось ни одной свободной
площадки?!» — задались они
вполне резонным вопросом.
Инициативная группа приня)
ла решение отказаться от
предложения Смольного про)
водить митинг в Удельном
парке. Активисты подали но)
вую заявку в Смольный, в ко)
торой уведомили о желании
провести митинг 24 мая в
Купчине и согласовать один
из восьми (!) предложенных
вариантов.

17 мая стало известно, что
митинг всё же согласован и
состоится 24 мая в 19.00 на)
против дома №9 по Загреб)
скому бульвару.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт)Петербург.
Фото интернет�ресурса
vk.com/kupchinozapark.

Парк Интернационалистов
под угрозой!

Примеры варварского разрушения городской среды стали пе�
чальной нормой для современного Петербурга. «Правда» не раз об�
ращалась на своих страницах к этой злободневной теме в разных её
проявлениях: отравляющие людей мусорные свалки, отсутствие со�
циальной инфраструктуры — поликлиник, школ, детских садов в но�
вой жилой застройке, разрушение культурной среды — историческо�
го архитектурного облика города. Отдельной главой этой печальной
истории стало систематическое уничтожение парков, скверов, раз�
личных зелёных зон Северной столицы.

Н АПОМНИМ, что осо)
бенностью олимпий)
ского турнира стало от)

сутствие на нём игроков из
НХЛ, боссы которой наложи)
ли запрет на их участие и «про)
давили» своё решение в Меж)
дународной федерации хоккея
(ИИХФ). А вот в Дании на
ЧМ)2018 все желающие уже
могли привлекать в свои соста)
вы энхаэловцев. В итоге уро)
вень турнира резко возрос по
сравнению с олимпийским. И
особенно ярко это бросалось в
глаза в матчах с участием на)
шей сборной. 

Подхваченный после Кореи
многими оптимистами тезис о
возвращении «Красной маши)
ны», как называли знаменитую
советскую сборную 1970—
1980)х годов, звучал всё громче
по ходу датского чемпионата.
После первых трёх игр группо)
вого турнира россияне лидиро)
вали, одержав три победы с об)
щим счётом 20:0. И никого
особо не смущало, что в этих
трёх первых матчах наша сбор)
ная занималась «избиением
младенцев», встречаясь с оче)
видными аутсайдерами турни)
ра: командами Франции, Авст)
рии и Белоруссии. Но затем
пришло отрезвление: пораже)
ние в дополнительное время
при бесцветной игре от коман)
ды Чехии, вымученная и ещё
более бесцветная победа над
Швейцарией. Настроение не)
сколько улучшил выигрыш у
боевитой словацкой команды,

но уже в заключительном мат)
че в группе наша сборная была
по всем статьям бита шведами
со счётом 1:3. Олимпийские
чемпионы завершили эту ста)
дию чемпионата в итоге на
втором месте в своей группе и
попали в четвертьфинале на
команду Канады.

Самое удивительное здесь
то, что нашлись «специалис)
ты», которые пытались оправ)
дать наш проигрыш шведам
желанием… сыграть в чет)
вертьфинале именно с канад)
цами! И весьма трезво прозву)
чал на таком фоне коммента)
рий великого в прошлом наше)
го хоккеиста и тренера, в том
числе — сборной страны, Бо)
риса Михайлова, отметившего,
что «шведы попросту были на
голову сильнее во всех компо)
нентах хоккея и при желании
могли довести счёт матча до
разгромного». Кстати, словно
подтверждая слова Михайлова,
шведы уверенно прошли и весь
дальнейший турнирный путь,
став в итоге второй раз подряд
чемпионами мира.

Результат нашего четверть)
финального противостояния с
Канадой — 4:5. Поражение в
овертайме и прощание с чем)
пионатом мира получилось не)
однозначным. Россияне пока)
зали против канадцев свою,
пожалуй, лучшую игру на этом
турнире, но всё равно проигра)
ли и впервые за четыре года ос)
тались без медалей мирового
первенства. Причин этого по)
ражения, а также в целом дале)
ко не чемпионской игры на)
шей сборной в Дании, на
взгляд автора, несколько. 

Первое: все как)то быстро за)
были о том, что в Корее наша
сборная находилась всего в ми)
нуте от вселенского позора, про)
игрывая в финале турнира
Олимпиады неприметной на
хоккейном горизонте сборной
Германии. И только «улыбка
хоккейного бога» позволила на)

шим сравнять счёт за считанные
секунды до конца основного
времени и вырвать победу в
овертайме. Кто)то вспомнит в
связи с этим расхожую фразу —
«счёт забывается, результат оста)
ётся». Но тот ли это был случай?

«Олимпийский звоночек»,
как позже выяснилось, прозву)
чал в пустоту. Самым главным
для руководителей нашей хок)
кейной Федерации было до)
биться «реабилитации» за со)
чинский провал. Напомним,
что там, на домашней Олимпи)
аде)2014, нашей команде при)
шлось пережить настоящую
«черноморскую Цусиму»: рос)
сийская «хоккейная эскадра»
пошла ко дну уже в четверть)
финале турнира. Однако, не)
смотря на столь позорное вы)
ступление на домашней Олим)
пиаде, ни глава ФХР Владислав
Третьяк, ни кто)либо другой из
руководителей Федерации не
подал в совершенно логичную
в таком случае отставку.

Реабилитироваться в Корее
получилось, а остальное — не
важно, рассудили, видимо, в
руководстве ФХР. И закрыли
глаза на то, что наша команда
по своему уровню на Играх)
2018 не только не шла ни в ка)
кое сравнение с упомянутой
«Красной машиной», но и ус)
тупала себе самой многих со)
зывов уже российского перио)
да нашей хоккейной истории.
А то, что состав участников
олимпийского хоккейного тур)
нира оказался необычайно
слабым по своему уровню,
только облегчило задачу.

Второе: как ни грустно это
признавать, наш хоккей пере)
стал быть предметом нацио)
нальной гордости. Стройная
система воспитания хоккеис)
тов мирового уровня прекра)
тила своё существование вмес)
те с Советским Союзом. Игро)
ков, на которых специально
ходили тысячи болельщиков
на стадионы, за чьей игрой

миллионы следили у экранов
телевизоров, сейчас в России
практически нет. Практически
не осталось и в нашем тренер)
ском цехе фигур, даже отда)
лённо сопоставимых с велики)
ми Тарасовым или Тихоновым,
которые десятками воспитыва)
ли хоккеистов мирового уров)
ня. В их времена наша хоккей)
ная сборная, наподобие бра)
зильской футбольной, способ)
на была выставить на любом
турнире два)три великолепных
состава игроков, способных
бороться за самые высокие на)
грады. Куда всё это делось?

Ответ — в причине номер три:
горбачёвская перестройка со
всеми последовавшими за ней
ужасными для страны события)
ми очень больно ударила в том
числе по спорту, но особенно
очевидно — по нашей всенарод)
но любимой игре — хоккею.

…Когда в разгар первой хок)
кейной суперсерии СССР —
Канада в далёком уже 1972 году

родоначальники хоккея сами
безоговорочно признали на)
шего Валерия Харламова луч)
шим нападающим мира, боссы
НХЛ ещё в Канаде предложи)
ли ему миллион долларов
«подъёмных» и баснословный
контракт на уровне своих глав)
ных хоккейных «звёзд». Харла)
мов отказался. Воспитанник
Анатолия Тарасова был не
только выдающимся игроком,
но и настоящим патриотом. На
льду он бился против канадцев
не за деньги и прочие блага, а
за свою страну, свою команду,
своих болельщиков.

Ситуация резко изменилась
со второй половины 1980)х.
Многочисленные посулы из)за
океана сделали своё дело: даже
великому последователю Тара)
сова Виктору Тихонову не уда)
лось остановить отток наших
лучших хоккейных сил в НХЛ.
А в 1990)е это явление вообще
стало массовым для отечест)
венного хоккея. Чуть только

появлялся на горизонте моло)
дой талантливый игрок, его тут
же «брали в оборот» заокеан)
ские агенты НХЛ. В итоге, как
ни грустно это признать, рос)
сийский хоккей постепенно
превратился пусть и в главный,
но, тем не менее, весьма уни)
зительный «хоккейный пере)
валочный пункт». И противо)
поставить что)то заокеанскому
лозунгу «всё лучшее должно
быть в сильнейшей хоккейной
лиге мира» у нас никто ничего
не сумел.

Так стоит ли удивляться, что
среди хоккеистов нынешнего
поколения мы больше не ви)
дим ни Харламовых, ни Маль)
цевых, ни Фетисовых? Потеря)
на, увы, лучшая в мире совет)
ская школа хоккея, славивша)
яся игрой командной, комби)
национной, что подкрепля)
лось выдающимся мастерст)
вом наших многочисленных
«звёзд», вносивших своими
действиями нестандартность в

происходящее на площадке на
протяжении трёх)четырёх по)
колений — с 1960)х годов до
конца 1980)х. 

Сейчас же добрая половина
перебравшихся в НХЛ перспек)
тивных россиян прозябает в ре)
зервных фарм)клубах, даже не
выступая за главные команды.
А остальные настолько «окана)
дились», что практически пол)
ностью перешли на тот стиль и
манеру игры, которые приняты
за океаном. Лучшие качества и
черты нашего отечественного
хоккея оказались ими забыты…

Не случайно автор этих
строк, внимательно наблюдая
за недавним четвертьфиналь)
ным матчем Россия — Канада
на чемпионате мира, не раз ло)
вил себя на мысли, что игра
двух команд отличается… толь)
ко цветом формы. Настолько
по)канадски играли россияне,
особенно в те отрезки матча,
когда на льду появлялись рос)
сийские легионеры. Вот толь)
ко разница оказалась в том, что
настоящие канадцы вели себя
на льду, как «волчья стая»,
стремящаяся загрызть жертву,
а наша команда играла вроде
бы и неплохо, но без того
огонька, который был необхо)
дим именно для такого проти)
востояния. Итог матча напо)
минать не будем.

В заключение — ещё одно.
Даже с учётом всего перечис)
ленного наша сборная могла
бы выступить успешнее, полу)
чи она достойное подкрепле)
ние из той же НХЛ. Но наши
ведущие игроки, такие, как
Бобровский, Панарин, Мал)
кин, Радулов и ряд других из)
вестных мастеров, которые
вполне могли бы усилить 
команду на чемпионате мира,
дружно отказались приехать.
Большинство сослались при
этом на травмы, что звучит до)
вольно странно, поскольку
всего за пару дней до пригла)
шения в сборную все они отча)

янно «рубились» за свои клубы
в плей)офф НХЛ и о травмах
тогда не сообщалось. Что же
вдруг за эпидемия случилась?
Может быть, не в травмах дело?

Возможно, кто)то и травми)
ровался. Но всё же главная
причина такого числа «отказ)
ников» видится в другом. В
НХЛ не слишком принято це)
ремониться со своими игрока)
ми. Достаточно боссу того или
иного клуба выразить неудо)
вольствие возможным отъез)
дом кого)то из своих игроков в
национальную сборную, как
тот крепко призадумается. А
если такое нежелание ещё и
подкреплено какими)то кон)
кретными пожеланиями в ад)
рес хоккеиста, то вопрос счи)
тается решённым. А ведь рань)
ше сам факт вызова игрока в
сборную СССР по хоккею ок)
рылял настолько, что всё про)
чее отходило на второй план.
Увы, другие времена, другие
нравы. Как говорится, кто пла)
тит, тот и заказывает музыку…

К сожалению, и у нас то же.
Ведь после проигрыша Канаде
в копенгагенском четвертьфи)
нале отечественные СМИ уде)
лили этой теме два)три дня. И
почти сразу же переключи)
лись… на предстоящие кон)
тракты, которые уже предло)
жены в НХЛ ряду молодых
хоккеистов нашей сборной.
Почему)то думается, что в ито)
ге всего этого мы получим ещё
целый ряд загубленных талан)
тов молодого поколения наше)
го хоккея, которые постепенно
затеряются в дебрях НХЛ, как
и многие предшественники.

Хорошо, что всего происхо)
дящего в нашем хоккее сейчас
не видят ни Тарасов, ни Тихо)
нов. Ведь единственное, что
могло бы их порадовать по ито)
гам чемпионата мира)2018 в Да)
нии в отношении нашей коман)
ды, это то, что лучшим игро)
ком в её составе был признан
39)летний Павел Дацюк, по)
следний из ныне действующих
хоккеистов сборной, воспи)
танник ещё советской школы
хоккея.

Пётр НИКОЛАЕВ.
Фото РИА «Новости».

Хоккей

Всего три месяца
прошло с момента побе�
ды в Корее хоккеистов
сборной России на зим�
ней Олимпиаде�2018,
вынужденных выступать
там под нейтральным
флагом, как на очеред�
ном чемпионате мира в
Дании, где мы играли
уже и под своим флагом,
и с национальным гим�
ном, нашу команду ожи�
дало фиаско. И это при
том, что в составе нашей
команды было 13 олим�
пийских чемпионов!

«Олимпийская сказка, прощай…»

●● После поражения от Канады.

Парламентский дневник

Законопроекты о мерах социальной поддержки жителей блокадного Ленин�
града и о распределении части доходов федерального бюджета от добычи по�
лезных ископаемых между широкими категориями граждан фракция КПРФ в
Госдуме определила как приоритетные. Это значит, что в течение парламент�
ской сессии палата обязана была их рассмотреть. И 17 мая Госдума обсудила
законодательные инициативы коммунистов.

З АКОНОПРОЕКТ, которым жители бло)
кадного Ленинграда, награждённые зна)
ком «Жителю блокадного Ленинграда» и

имеющие инвалидность, отнесены к участни)
кам Великой Отечественной войны, причём не)
зависимо от причины инвалидности (если толь)
ко она не наступила вследствие противоправ)
ных действий), появился в ответ на многочис)
ленные обращения во фракцию КПРФ блокад)
ников с просьбой повысить уровень их социаль)
ной поддержки со стороны государства.

У «единороссов» это вызвало недоумение: как
это так, не принимать в расчёт причины инва)
лидности? Может, они полагают, что страшные
годы блокады не сказались на здоровье мало)
летних ленинградцев, аукнувшись через десяти)
летия? Сегодня «детям войны», пережившим
голод и не раз заглядывавшим в глаза смерти, по
76 и более лет. Дожив до преклонных лет благо)
даря заботам Советского госу)
дарства и советской бесплатной
системе здравоохранения, они
пишут в своих письмах, что не в
состоянии прожить на ту пен)
сию, которую назначила им ны)
нешняя власть: с годами здоро)
вье всё хуже, а жизнь, в прямом
материальном смысле, всё до)
роже, и не хватает денег даже на
покупку необходимых лекарств.

По данным Пенсионного
фонда РФ, из 110 079 граждан, удостоенных зна)
ка «Жителю блокадного Ленинграда», 97 655 яв)
ляются инвалидами, что составляет 88,77 про)
цента от их общей численности. Но это не зна)
чит, что у остальной части блокадников Ленин)
града, не имеющих инвалидности, со здоровьем
всё в порядке. Многим из них просто не по си)
лам пройти все мытарства по установлению ин)
валидности. «Оптимизация» системы здравоо)
хранения сделала этот процесс ещё более мучи)
тельным.

Присвоение жителям блокадного Ленингра)
да, имеющим инвалидность, статуса участника
Великой Отечественной войны означало бы для
них увеличение размера единовременной де)
нежной выплаты. И не пришлось бы отклады)
вать с пенсии гроши, чтобы хотя бы прилично
встретить свой последний час. Ведь в случае
принятия законопроекта оказание им ритуаль)
ных услуг полагалось бы за счёт средств минис)
терства обороны. 

Сергей Пантелеев, который доложил палате
законодательную инициативу коммунистов, за)
метил: «Это не вопрос финансов, а нашего дол)
га перед этими людьми». Но если всё же считать
деньги, то дополнительные доходы, связанные с
возросшей вдвое по сравнению с прогнозируе)
мой ценой на нефть, вполне покроют те весьма
небольшие суммы, которые требуются на реа)
лизацию этого законопроекта. Парламентское
большинство не поддержало законопроект, от)
вернувшись тем самым от ветеранов войны,
блокадников)инвалидов. 

К справедливости призывал и другой приори)
тетный законопроект, подготовленный группой
депутатов)коммунистов во главе с Валерием
Рашкиным: о распределении части доходов фе)
дерального бюджета от добычи полезных иско)
паемых между широкими категориями граждан.
Постулат «каждому человеку принадлежит доля
национального богатства» сегодня в разных ва)
риациях реализуется во многих странах, напри)
мер, в Кувейте, Объединённых Арабских Эми)
ратах, Германии, Нидерландах, Канаде, Фин)
ляндии. В других, как, например, во Франции, в
Швейцарии, в автономной области Каталония,
он активно обсуждается и поддерживается зна)
чительным числом граждан. Игнорировать ми)
ровые тенденции развития экономики и обще)
ства было бы как минимум недальновидно, по)
лагают авторы законопроекта. 

Понимая специфику нашей страны, особен)
ности менталитета населения, депутаты)комму)
нисты предложили наделить правом получения
своей доли от нефтегазовых доходов граждан,
которые не менее девяти месяцев финансового
года осуществляли деятельность, засчитывае)
мую в трудовой стаж, состояли на учёте в служ)

бе занятости населения без выплаты пособия по
безработице, а также пенсионеров, имеющих не
менее пяти лет трудового стажа. 

Этот вариант, по мнению разработчиков за)
конопроекта, позволил бы не только остановить
нарастание такого негативного социального яв)
ления, как тунеядство, но и стимулировать
граждан к оформлению трудовых отношений, а
значит, способствовал бы уменьшению «тенево)
го» сектора экономики, по размеру которого
Россия заняла год назад четвёртое место в пя)
тёрке крупнейших «теневых» экономик мира.
По оценкам МВФ, учитывающим незаконный
бизнес и ряд других аспектов, «в тени» находит)
ся треть российской экономики. Мы почти до)
стигли уровня стран Африки и переплюнули
всю Восточную Европу. Предложенный законо)
проект — это один из инструментов оздоровле)
ния экономики, считают коммунисты. 

Согласно документу, размер так называемого
гарантированного дохода должен зависеть от
уровня доходов федерального бюджета от добы)
чи полезных ископаемых, числа граждан, име)
ющих право на получение выплат и количества
лет, прошедших с момента принятия закона.
Так, за первый финансовый год доля распреде)
ляемых между гражданами нефтегазовых дохо)
дов должна была составить 20 процентов, за
каждый последующий год — на два процента
больше, чем за предыдущий. Если ориентиро)
ваться на прогноз минфина, определившего
уровень нефтегазовых доходов в 2018 году в 5
триллионов 133 миллиарда рублей, то каждый
гражданин, подходящий под критерии, обозна)
ченные в законопроекте, получил бы по итогам
этого года около десяти тысяч рублей. 

Причём никакой дыры в бюджете не образо)
валось бы, если бы были приняты в комплексе
12 бюджетообразующих законопроектов, вне)
сённых фракцией КПРФ в Госдуму, в числе ко)
торых законопроекты о государственной моно)
полии на производство и оборот этилового
спирта, о прогрессивной шкале подоходного
налога, о борьбе с коррупцией. Отрицательный
отзыв на законопроект, полученный от прави)
тельства, связан не с тем, что в стране нет денег,
а с тем, что кабинет министров не хочет оби)
жать олигархов, уверен Валерий Рашкин. А по
большому счёту, природные ресурсы должны
быть национализированы: не дело это, когда уз)
кий круг лиц распоряжается народным богатст)
вом, убеждён первый заместитель руководителя
фракции КПРФ Николай Коломейцев.

У нас есть проработанные идеи по обеспече)
нию бескризисного развития, охарактеризовал
законодательные инициативы коммунистов в
часе заявлений представителей фракций по акту)
альным вопросам член Комитета Госдумы по фе)
деративному устройству и вопросам местного са)
моуправления Денис Парфёнов. Причина прова)
ла президентских «майских указов» 2012 года,
что бы там ни говорила «партия власти» об их
якобы успешном выполнении — в классовом ха)
рактере проводимой экономической политики,
подчеркнул он. В приоритете — стабильность и
благоденствие олигархов, число которых за два
года поднялось с 77 до 106 человек. Их совокуп)
ное состояние почти 70 триллионов рублей, что
сопоставимо с ВВП всей нашей страны. 

В новом пакете «майских указов» президента
опять ставятся благие, правильные цели, заме)
тил депутат. Но по большей части они из разря)
да «расширить» и «углубить». Из 157 поручений,
которые даны в этих указах, лишь 46 содержат
конкретные цифровые показатели. Так проще
отчитаться об их выполнении.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

У кого что
в приоритете?
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Пионерии
славная школа

Торжественно и радостно прошёл в Киргизии День пионерии. В селе Ивановка в
красногалстучные отряды вступили более ста школьников. Напутствие ребятам да"
ли коммунисты, призвавшие их овладевать знаниями и трудиться на благо народа.

И ВАНОВСКУЮ парторганизацию и её ак�
тивистов в Партии коммунистов Кирги�
зии знает, без преувеличения, каждый.

Именно здесь началось возрождение пионер�
ского движения республики. Инициаторами
этого благородного дела стала секретарь мест�
ной партийной организации Валентина Василь�
евна Федосеева. Проработав больше полувека
учительницей, она много раз избиралась депу�
татом сельсовета и пользуется огромным уваже�
нием односельчан. Поэтому задумку педагога —
восстановить пионерские и комсомольские от�
ряды — поддержали многие. 

Первые дружины появились в средней школе
№1, затем её пример был подхвачен начальной
школой №3, а также школой соседнего села Ги�
дростроитель. За эти годы через пионерскую ор�
ганизацию прошли сотни ребят. Подрастая, они
вступают в комсомол, некоторые решили свя�
зать судьбу с Партией коммунистов. Но все без
исключения с теплотой и благодарностью вспо�
минают о пионерии. Помогая ветеранам, оди�
ноким пенсионерам и инвалидам, участвуя в
организации Дня Победы и других праздников,
ребята узнают, что такое настоящая дружба и
взаимопомощь.

19 мая — в День рождения Всесоюзной пио�
нерской организации имени В.И. Ленина — в
Ивановке состоялся приём в пионеры. Свыше
ста учащихся третьих и четвёртых классов на�
чальной школы №3 собрались для участия в
торжественной церемонии. У ребят — сосредо�
точенные и вместе с тем радостные лица. К Дню
пионерии они готовились долго: разучивали пи�
онерскую клятву, стихи и песни, украшали
школьный спортзал. В этом им помог коллек�
тив школы во главе с директором Гульжан Абду�
назаровой. Несколько месяцев назад было про�
ведено родительское собрание, на котором жи�
тели Ивановки дали согласие на вступление их
детей в ряды пионерской организации. Боль�

шую поддержку оказали коммунисты. Член
ПКК Эргеш Халмурзаев, к примеру, заказал по�
шив пионерских галстуков и подарил их школе. 

Неудивительно, что День пионерии стал на�
стоящим праздником. Чтобы поздравить ребят и
их наставников, в Ивановку приехала делегация
ПКК во главе с первым секретарём Бишкекско�
го горкома Петром Москаленко и членом ЦК
Аминой Машанло. И не с пустыми руками.
Коммунисты подарили школе спортивный ин�
вентарь и наборы для занятий рисованием.

Школьникам повязывают красные галстуки,
они произносят торжественное обещание:

«Клянёмся так на свете жить,
Как вождь великий жил,
И так же Родине служить,
Как Ленин ей служил!»

Ребята читают стихи, исполняют песни, мно�
гие из которых, например, «Взвейтесь костра�
ми, синие ночи», подхватывают и взрослые. По�
здравив детей со вступлением в пионеры, Пётр
Москаленко призвал их любить родную землю,
добиваться успехов в учёбе и труде, вырабаты�
вать в себе неприятие к любым проявлениям
несправедливости. С напутственным словом
выступила и В.В. Федосеева. По возрасту она
уже не может принимать активного участия в
работе пионерских отрядов, а недавно сложила
полномочия секретаря парторганизации. Одна�
ко Валентина Васильевна по�прежнему помога�
ет младшим коллегам и делится своим богатым
опытом с товарищами. А результаты её работы
— это несколько поколений жителей села, кото�
рые благодаря учителям, пионерии и комсомо�
лу нашли верный и честный путь в жизни.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото Андрея МОСКАЛЕНКО.

Вести с Украины

Т АК, В ДОНЕЦКЕ 12 мая
в марше приняли участие
свыше 35 тысяч человек.

Демонстрантов приветствовал
глава ДНР Александр Захар�
ченко, члены правительства, а
также представители делега�
ций из России, Южной Осе�
тии, Абхазии и ЛНР. 

В ЛНР отмечали День Рес�
публики 13 мая. Выступая на
митинге в Луганске, исполняю�
щий обязанности главы ЛНР
Леонид Пасечник обратился к
собравшимся: «Я хочу поздра�
вить вас с днём рождения на�
шей Луганской народной рес�
публики. Мы все видим, что она
становится сильнее и развива�
ется. Всё это благодаря нашему
единству, нашей стойкости».

В тот же день окраины До�
нецка, Горловки, Луганска и
других городов Донбасса были
подвергнуты жестокому артил�
лерийскому обстрелу со сторо�
ны ВСУ. В результате обстре�
лов населённых пунктов Гор�
ловка, Зайцево, Гольмовский и
шахты им. Гагарина причинён
значительный ущерб граждан�
ским объектам. Повреждения
и разрушения различной сте�
пени получили семь домостро�
ений и участок газопровода. От
обстрелов пострадали двое
мирных жителей Никитовско�
го района Горловки.

На донецком направлении
украинские силы вели обстре�
лы трёх населённых пунктов и
района «Вольво�Центра» До�
нецка, применяя гранатомёты
и стрелковое оружие. На мари�
упольском направлении про�
тивник обстрелял районы трёх
населённых пунктов.

При защите рубежей ДНР 
17 мая погиб легендарный ко�
мандир батальона «Пятнашка»
Олег Мамиев с позывным
«Мамай». Утром 19 мая в До�
нецком театре оперы и балета
прошла церемония прощания
с героем.  В республике был
объявлен день траура. После
прощания тело командира до�
ставили на его родину — в Се�
верную Осетию, где «Мамай» и
будет похоронен. 

С АМОЙ «ГОРЯЧЕЙ точ�
кой» на карте Донбасса
оставалась Горловка и её

окрестности. Украинские ка�
ратели 12 мая предприняли по�
пытку улучшить свои позиции
в районе посёлка Южное, в
Чигарской балке, в результате
чего, понеся большие потери,
вынуждены были отступить.
Провокация готовилась к при�
езду спецпредставителя госде�
па США Курта Волкера в со�
провождении президента Ук�
раины Петра Порошенко.

По данным разведки ДНР, в
вылазке на окраину Горловки
принимали участие около 30—
40 боевиков. Однако атака за�
хлебнулась в крови. Только в
первый день потери составили
9 погибшими и 5 ранеными.
Затем за три дня они возросли
ещё на пять погибших и трёх
раненых.

А 16 мая в ходе попытки
выйти из блокированного рай�
она противник потерял погиб�
шими ещё шесть человек. Кро�
ме того, 17 мая подразделения�
ми обороны Горловки был
уничтожен в районе шахты
«Южная» миномётный расчёт
украинских боевиков, обстре�
ливавший дома мирных жите�
лей и позиции ополчения. 

В настоящее время данная
позиция утеряна против�
ником, ополчение полно�
стью контролирует посёлок
Южное.

К РОМЕ этой провокации,
украинские каратели об�
рушили практически

весь свой арсенал запрещён�
ных вооружений по окраинам
Горловки, где применялась в
том числе крупнокалиберная
артиллерия. От разрывов сна�
рядов погиб один и получили
ранения восемь мирных жите�
лей. Одна жительница Зайцево
скончалась от ранений. 

За последние несколько су�
ток на горловском направле�
нии украинские военные пре�
ступники вели обстрелы по
районам восьми населённых

пунктов. Активно применя�
лись вооружение БМП, все ви�
ды гранатомётов и стрелкового
оружия. В результате артилле�
рийского обстрела Комсо�
мольского района Горловки
погибла мирная жительница
1932 г.р., которая пережила Ве�
ликую Отечественную войну,
но скончалась в собственном
доме от разрыва снаряда укра�
инских фашистов. Вблизи до�
ма, где погибла женщина, нет
ни военных объектов, ни пози�
ций, ни техники.

Украинские убийцы целена�
правленно расстреливают
мирных граждан, лицемерно и
хладнокровно через свои лжи�
вые СМИ заявляя о том, что
это обычная погрешность ору�
жия, закономерное отклоне�
ние снарядов от своих целей.

Утром 21 мая подразделения
ВСУ перешли в танковое на�
ступление в районе населён�
ного пункта Чигари под Гор�
ловкой. Соединения воору�
жённых сил ДНР и спецназ
республики экстренно пере�
брошены на сложный участок
фронта, чтобы не допустить
прорыва линии обороны. Ка�
ратели утюжили Горловку
прицельным огнём тяжёлой
артиллерии. Под обстрелом
оказалась одна из школ, дети
и преподаватели были вынуж�
дены экстренно укрываться в
подвале здания.

Зафиксировано прямое по�
падание снаряда в жилой дом
в посёлке Курганка (ул. Ша�
шурина). Как сообщил и.о.

мэра Горловки Иван Приходь�
ко, ранения получили четыре
человека. Состояние двоих ра�
неных медики оценивают как
тяжёлое.

Появилось официальное
заявление армии ДНР по по�
воду утренней попытки про�
рыва ВСУ в пригородах Гор�
ловки. В нём сообщается, что
под покровом ночи враг сила�
ми до двух взводов предпри�
нял попытку к наступлению в
районе населённого пункта
Гольмовский. Под прикрыти�
ем шквального огня артилле�
рии и крупнокалиберных пу�
лемётов противнику удалось
вплотную подойти к одной из
позиций. Военнослужащие
ДНР героически вели бой, но
вражеская группа захватила
троих из них в плен. Одного
военнослужащего каратели
убили на месте. Затем, ис�
пользуя пленных в качестве
живого щита, одной из групп
боевиков удалось отступить с
потерями. В свою очередь, ук�
раинские боевики потеряли
пятерых убитыми и четверых
ранеными.

В ночь на 21 мая украин�
ским диверсантам удалось
взорвать в ЛНР мост через же�
лезную дорогу в районе по�
сёлка Ивановка. Это явный
сознательный удар по транс�
портной инфраструктуре, по�
сле которого прямая дорога,
соединяющая Луганск и
Красный Луч, оказалась пере�
резана. Трасса, которой те�
перь придётся принять на се�
бя транспортный поток Лу�
ганск — Красный Луч, прохо�
дит через город Антрацит, что
существенно удлиняет время
в пути.

В.М.Т.

Горловка в огне
Ещё недавно столицы самопровозглашённых рес"

публик Донбасса красовались в праздничном убранст"
ве, а по центральным проспектам и площадям прохо"
дили многолюдные шествия в честь четвёртой годов"
щины референдума о самоопределении Донбасса.

Прибалтийский блеф

●● КАРАКАС. Действующий
глава Венесуэлы Николас Маду'
ро объявлен победителем на про'
шедших в стране президентских
выборах. 55'летний политик по'
лучил поддержку примерно 68%
избирателей. За его ближайшего
конкурента — лидера партии
«Прогрессивный авангард» Лара
Энри Фалькона — проголосовали
втрое меньше человек. Оппози'
ционный кандидат заявил о неле'
гитимности выборов.

●● НЬЮ	ЙОРК. ООН призва'
ла страны срочно выделить сред'
ства на оказание медицинской
помощи тысячам палестинцев,
пострадавших в результате беспо'
рядков на границе сектора Газы и
Израиля. Как информировал за'
меститель официального пред'
ставителя генсека организации
Фархан Хак, на лечение и реаби'
литацию раненых необходимо по
меньшей мере 24,6 млн долларов.

●● КАИР. Египет в экстраорди'
нарном порядке решил открыть
на время священного для мусуль'
ман месяца Рамадан границу с
сектором Газа рядом с городом
Рафах. Соответствующее распо'
ряжение дал президент страны
Абдул Фаттах Ас'Сиси, подчерк'
нув, что его решение направлено
на то, чтобы «облегчить страда'
ния» жителей палестинского ан'
клава. Сектор Газа находится
под израильской блокадой уже
более десяти лет, а граница с
Египтом была закрыта ради
обеспечения национальной безо'
пасности Каира.

●● ТЕЛЛЬ	БИСА. В этом си'
рийском городе в провинции
Хомс, несколько дней назад ос'
вобождённом от боевиков неза'
конных вооружённых формиро'
ваний и перешедшем под кон'
троль законного правительства
Сирии, начались восстанови'
тельные и ремонтные работы,
сюда возвращаются местные
жители. Тяжёлая техника расчи'
щает завалы и дороги, специали'
сты восстанавливают инженер'
ные коммуникации. На улицах
дежурят патрули военной поли'
ции России.

●● ЕРЕВАН. Правительство
Армении собирается создать спе'
циальную антикоррупционную
структуру со всеми необходимы'
ми правовыми инструментами,
заявил глава минюста Артак Зей'
налян. «Новый орган будет впра'
ве осуществлять меры по предот'
вращению коррупции, оператив'
но'разведывательные и следст'
венные функции», — подчеркнул
он  в ходе антикоррупционного
форума в столице республики.

●● ПЕКИН. Более 800 человек
эвакуированы из'за сильных
ливней, начавшихся 20 мая в ки'
тайской провинции Хэнань. В
зоне повышенного риска оказа'
лись около 292 тыс. человек.
Пострадали более 32,7 тыс. гек'
таров посевных площадей, 148
крестьянских хозяйств. Сум'
марный ущерб — 92 млн юаней
(14,3 млн долларов).

(По сообщениям 
информагентств).

В ПЕРВЫЕ за многие годы объеди�
няются традиционно сильные
французские профсоюзы, левые

политические партии и движения и
многочисленные общественные орга�
низации. В четверг, 17 мая, на пресс�
конференции в штаб�квартире Всеоб�
щей конфедерации труда (ВКТ) состоя�
лась беспрецедентная встреча. Рядом с
представителями профсоюзов в зале
находились руководитель движения
«Франция непокорённая» Жан�Люк
Меланшон, подтвердивший, согласно
последним опросам общественного
мнения, своё положение лидера обще�
народной оппозиции президенту, на�
циональный секретарь Французской
коммунистической партии Пьер Ло�
ран, руководитель Новой антикапита�
листической партии Оливье Безансно.
На собрании присутствовали Бенуа
Амон, создавший движение «Женера�
сьон» («Поколение»), представители
партии EELV (Европа Экология Зелё�
ные), левого крыла Социалистической
партии и многие лидеры известных об�
щественных ассоциаций.

«Битва только начинается, — под�
черкнул один из организаторов акции
Жан�Люк Меланшон. — Для нас всё за�
висит от нашей способности задейство�
вать во всех городах страны мобилиза�
ционную динамику 26 мая». Для хоро�
шо структурированной «Франции не�
покорённой», полностью основанной,
по словам её лидера, на инициативе
людей на местах, с пятью тысячами
«групп действия» задача эта выполни�
мая. Политик также считает, что после
проигрыша прошлогоднего сражения
против реформы Трудового кодекса в
2018 году оппозиция на фоне размаха
забастовочного движения сможет вы�
играть у Макрона этот раунд борьбы и
заставить правительство отступить.

Общенациональная мобилизация 26
мая призвана закрепить и расширить
успех протестной акции, состоявшейся
в Париже 5 мая («Правда», №47, 11—14
мая 2018). В этот раз должно возник�

нуть  немало «волн», которые будут
подпитывать ожидаемый «большой на�
родный прилив». Демонстрации прой�
дут во многих городах. В Марселе, Ту�
лузе, Лилле, Пуатье или Нанте уже на�
значены комитеты. «Как только наш
призыв выходит напечатанным из
принтеров, формируются местные кол�
лективы. Это одновременно общенаци�
ональная динамика, но также закреп�
лённая на конкретной территории», —
утверждают организаторы. После внут�
ренних консультаций ВКТ объявила в
заявлении, что она официально связана
с этой мобилизацией и активно участ�
вует в её подготовке. «Речь идёт об объ�
единении молодёжи, пенсионеров, ра�
ботающих и безработных, занятых не�
полный день трудящихся, а также всех
тех, кто солидарен с продолжающейся
борьбой, но ещё не участвует в действи�
ях», — поясняет профсоюз.

Генеральный секретарь федерации
железнодорожников ВКТ, один из лиде�
ров профсоюзного и забастовочного
движения нового поколения Лоран
Брэн, подчеркнул в интервью газете
«Коммунистическая инициатива»: «Эм�
манюэль Макрон начинает общее на�
ступление против французской соци�
альной модели 1936 года и программы
Национального совета Сопротивления,
которая легла в основу социального го�
сударства. Обнадёживающим является
то, что в соответствии с очень многочис�
ленными свидетельствами поддержки,
которые мы получаем, и очень важной
финансовой солидарностью, организо�
ванной повсеместно, иногда спонтанно,
трудящиеся всё больше осознают то, что
поставлено на карту». Для молодого ли�
дера «анализ Ленина по�прежнему акту�
ален и сегодня — как в плане революци�
онной идеологии, так и в понимании
роли революционной организации, не�
обходимой для её развития».

Национальный секретарь ФКП Пьер
Лоран в свою очередь «призывает всех
активистов партии, все её организации
внести свой вклад в успех 26 мая во всех

муниципалитетах, департаментах или
регионах». По его мнению, «политика,
проводимая Эмманюэлем Макроном и
правительством, всё чаще воспринима�
ется в стране такой, какой она и являет�
ся в действительности: классовой поли�
тикой исключительно для самых бога�
тых и для финансовых сил». Будет ли
демонстрация 26 мая ознаменовывать
поворотный момент? Во всяком случае,
это то, чего хотят различные политиче�
ские и профсоюзные организации. В
воскресенье, 20 мая, Натали Арто,
представитель крайне левой партии
«Лют увриер» («Рабочая борьба»), при�
звала к «новому маю�68» и «социально�
му взрыву» против политики Макрона.

А Жан�Люк Меланшон вспомнил о
«Народном фронте» 1936 года и его до�
стижениях в социальной сфере. В ходе
телепередачи 17 апреля с участием лиде�
ров различных политических сил на ка�
нале «Франс�2», посвящённой годично�
му пребыванию Макрона у власти,  ру�
ководитель движения «Франция непо�
корённая» был признан телезрителями
самым убедительным. Своё выступление
Меланшон посвятил в основном доказа�
тельству тезиса «Эмманюэль Макрон —
президент богатых». Политик опериро�
вал не только цифрами. Для убедитель�
ности он достал ножницы и продемонст�
рировал, как «республиканский монарх»
урезает  бюджет государства,  рабочие

места трудящихся государственной сфе�
ры, доходы бедных людей...

Тем временем забастовки железнодо�
рожников, длящиеся два месяца по схеме
«два дня из пяти», продолжаются. Пере�
говоры, даже с участием премьер�минис�
тра, не дали положительных результатов,
профсоюзы упорно сопротивляются пре�
вращению государственной компании,
основанной в 1930�х годах, в частное  ак�
ционерное общество и лишению желез�
нодорожников их социальных прав. Не�
делю назад руководители профсоюзов
объявили о проведении голосования сре�
ди всех сотрудников по проекту реформы
SNCF о продолжении забастовки. Урны
доступны для них на всех общих собра�
ниях до 22 мая.  «Железнодорожники на
выборах, исполнительная власть в стра�
хе», — пишет газета «Юманите».

После объявления результатов в сре�
ду, 23 мая, когда «подсчёт итогов голо�
сования будет произведён как можно
более точно», руководство профсоюзов
встретится, чтобы ещё раз подтвердить
свои «претензии» и «определить пози�
ции перед началом дебатов в сенате 29
мая», — сказал генеральный секретарь
федерации железнодорожников ВКТ
Лоран Брэн. Очередная встреча лидеров
ведущих профсоюзов с премьер�минис�
тром и министром транспорта назначе�
на на 25 мая.

Анна СЕМЁНОВА.

Пульс планеты

Учителя настроены
решительно

Н Е ПЕРВЫЙ ГОД учите�
ля Литвы требуют от
правительства вернуть�

ся наконец к докризисным
обещаниям и заняться назрев�
шими проблемами. Было орга�
низовано несколько общена�
циональных забастовок, и вот
правительство представило на
обсуждение парламента ряд
проектов, по которым с сентя�
бря 2018 года учителям посте�
пенно будут увеличивать опла�
ту за не связанную напрямую с
уроками работу. 

Профсоюз учителей органи�
зовал 18 мая двухчасовую заба�
стовку (на снимке) против пла�
нов министерства образования
и науки и правительства, так
как считает: новая система оп�
латы труда вводится поспешно,
не выполнены требования, ад�
ресованные правительству и
минобрнауки, реформа ориен�
тирована на молодых специа�
листов, ни во что не ставя
опытных, квалифицированных
учителей. Попытки вести пере�
говоры с министерством не
имели успеха. В акции участво�
вали педагоги учебных заведе�
ний, детсадов и учреждений не�
формального обучения Литвы. 

Учителя опасаются, что на�
меченная властями реформа
может только ухудшить их по�
ложение. Педагоги подсчита�
ли, что на них попросту возло�
жат дополнительную нагрузку
за те же деньги и придётся ра�
ботать на 2,5 часа в неделю
больше, чтобы получать ту же
зарплату. Кроме того, забас�
товщики озабочены тем, что у
директоров школ появляется
«слишком много пространст�
ва» для принятия решения о
количестве уроков у каждого
конкретного учителя. 

Решено просить главу госу�

дарства притормозить претворе�
ние в жизнь этой поверхност�
ной модели и отложить введе�
ние новой системы оплаты тру�
да, немедленно на 20% поднять
зарплаты педагогическому со�
ставу и прочим специалистам,
работающим в учебных заведе�
ниях, предусмотреть программу
повышения зарплат с конкрет�
ными числами и сроками, со�
кратить число малышей в детса�
довских группах и учеников в
школьных классах.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта solidarnost.org

Накануне важной битвы
Трудовая Франция готовится к маршу 26 мая «Стоп Макрон»
Более 50 профсоюзных, политических и ассоциативных организа"

ций страны готовятся к маршу «За равенство, социальную справедли"
вость и солидарность» (текст на плакате). Эта небывалая по мощи де"
монстрация всех протестных сил Франции станет важнейшим этапом
новой фазы сопротивления антинародной политике президента стра"
ны Эмманюэля Макрона.

РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ за пять лет удво�
ила экспорт телекоммуникационных услуг,

сообщил председатель Государственного коми�
тета по науке и технологиям Александр Шуми�
лин на открытии II Белорусского ИКТ� самми�
та, передаёт корреспондент БЕЛТА. Он отме�
тил, что уровень развития информационно�
коммуникационных технологий является од�
ним из наиболее важных показателей экономи�
ческого и социального развития государства. 

«Ежегодно растёт вклад ИКТ в развитие
экономики. За пять лет — с 2013 по 2017 год
— экспорт телекоммуникационных услуг Бе�
лоруссии возрос в два раза и сегодня достига�
ет почти 1,5 миллиарда долларов. Это пока�
затель как уровня наших разработок, уме�
ний и знаний, так и их востребованности во
всём мире. Экспорт увеличивается прибли�
зительно на 18—20% ежегодно», — сказал 
А. Шумилин. 

Белорусский пример

Показатель роста

Р АЗУМЕЕТСЯ, так счи�
тают не все даже в самой
Германии. Достаточно

вспомнить недавнюю пышу�
щую антироссийской рито�
рикой и полную фальсифи�
каций публикацию в таблои�
де «Бильд», автор которой
договорился даже до того,
что подаренный российским
президентом Ангеле Меркель
букет цветов… — это «оскор�
бление». Надо ли говорить,
что и сами переговоры двух
лидеров в «Бильд» были пре�
поднесены не как конструк�
тивная встреча, каковой она
и стала на самом деле, а как
«обмен ударами» и «диплома�
тическая дуэль».

Но бог с ними, этой
«Бильд» и её авторами. Благо
здравомыслящих людей в
Германии гораздо больше,
нежели хотелось бы этому
таблоиду. И они видят в ви�
зите Меркель в Россию ре�
альную возможность начать
процесс восстановления
многого из того, что было ут�
рачено в последние годы из�
за различных политических
событий, которыми восполь�
зовались в США, вводя всё
новые и новые антироссий�
ские санкции и требуя того
же от европейцев.

Так, лидер Левой партии и
сопредседатель её фракции в

бундестаге ФРГ Сара Вагенк�
нехт (на снимке), комменти�
руя в интервью газете «Нойе
Оснабрюкер цайтунг» основ�
ные итоги визита Меркель в
Россию, отметила, что «сбли�
жение двух наших стран в ин�
тересах Европы, так как это
позволит обеспечить безопас�
ность и добиться разоруже�
ния». Политик призвала как
можно быстрее покончить с
«ледниковым периодом» в от�
ношениях с Москвой».

Коснувшись темы анти�
российских санкций, Ва�
генкнехт подчеркнула, что
«они в основном вредят евро�
пейским и немецким пред�
приятиям и в наших интере�
сах их отменить». При этом
лидер Левой партии отмети�
ла, что Германия должна и
дальше критиковать присое�
динение Крыма к России и
действия Москвы в Сирии,
но с определёнными оговор�
ками. «Если такая критика
звучит из уст тех, кто сам ве�
дёт нарушающие междуна�
родное право войны, то это
звучит очень лицемерно», —
заявила она.

Политик отметила, что
«США потратили пять мил�
лиардов долларов, чтобы
свергнуть в 2014 году дейст�
вовавшую власть на Украине.
При этом Украина до сих пор

намеревается вступить в НАТО.
Все знали, что Россия не бу�
дет дожидаться, когда воен�
ная база в Крыму окажется на
территории НАТО».

Одновременно Вагенкнехт
подвергла критике политику
кабинета Меркель за увели�
чение расходов на бундесвер,
причём самыми высокими
темпами со времён «холод�
ной войны». По её словам,
увеличение расходов на не�
мецкую армию связано не с
защитой родины, а с необхо�
димостью проведения опера�
ций за рубежом.

«Мы подвергаем свою стра�
ну опасности, когда участву�
ем в противоречащих нормам
международного права кон�
фликтах и войнах за нефть и
газ», — отметила Вагенкнехт
в интервью газете.

Резюмируя свою позицию
по итогам визита Ангелы
Меркель в Россию и её пере�
говоров с Владимиром Пути�
ным, лидер немецкой Левой
партии заявила, что считает
этот визит содержательным и
своевременным, поскольку
поддержание хороших отно�
шений с Россией соответст�
вует стратегическим интере�
сам Германии.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото Рейтер.

Покончить
с «ледниковым

периодом»
Левая партия ФРГ требует

немедленного сближения с Россией
Состоявшийся на днях блиц"визит канцлера ФРГ Ангелы Меркель в Сочи

и её встреча с президентом России Владимиром Путиным остаются в цент"
ре внимания европейских политиков и СМИ. И дело не только в том, что этот
визит последовал почти сразу после столь же короткой поездки Меркель в
Вашингтон на встречу с президентом США Дональдом Трампом. Большин"
ство наблюдателей сходятся во мнении: глава немецкого правительства на"
чала осознавать, что безоглядная ориентация на Вашингтон пагубна для
Германии и Европы в целом, а восстановление, пусть и постепенное, нор"
мальных отношений во всех сферах с Россией — требование времени.
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В борьбе за души и умы

Даже слово «революция» 
заклеймили как недопустимое

— Прошлый год стал годом 100�летия
Великой Октябрьской социалистической
революции. Отношение к ней и последо�
вавшему затем советскому периоду отече�
ственной истории резко разделило наше
общество. Ну а начиная с горбачёвской
«перестройки» антисоветизм утверждался
у нас фактически как государственная
идеология. Юбилей революции, подготов�
ка к нему создали в обществе определён�
ную напряжённость, но вместе с тем у
многих, на мой взгляд, вызвали надежду
на более объективный и справедливый
подход к оценке событий столетней дав�
ности. Как сказал поэт, «большое видится
на расстоянье».

И вот прошло немало всяческих конфе�
ренций и «круглых столов», телевидение
показало свои фильмы, сериалы и «ток�
шоу», к участию в которых, кстати, и вас,
Евгений Юрьевич, привлекали. Но как вы
считаете, произошло ли хоть более или
менее значимое изменение к лучшему в об�
щественном сознании по отношению к ре�
волюции, Советской власти и её вождям,
в оценке социализма и его достижений?

— Вы знаете, ситуация, на мой взгляд,
приняла ещё более острый характер. Здесь
несколько причин. Во�первых, победив�
шая в 1991 году контрреволюция, имев�
шая две главные ипостаси — либералов�
западников и монархистов�власовцев, в
своей ненависти к Октябрю и Советской
власти окончательно объединилась. При�
чём, что любопытно, идейные наследники
РЗПЦ, НТС и иных самых злобных анти�
советских структур за рубежом и извест�
ных содержанок западных спецслужб в
своей ненависти ко всему советскому пе�
реплюнули даже наиболее отмороженных
либералов типа Игоря Чубайса или при�
снопамятной мадам Новодворской, кото�
рые в ельцинский период задавали тон
всей антисоветской истерии.

Во�вторых, под видом «объективной
истины» во многих телепередачах насаж�
далась изощрённая или откровенная
ложь. Например, что Октябрьская рево�
люция — не объективный исторический
процесс, порождённый кричащими про�
тиворечиями предыдущего развития
страны, а «гнусный заговор тёмных сил»,
«цветная» революция, сляпанная на день�
ги западных кукловодов. Что «красный
террор» по своим гигантским масштабам
не шёл якобы ни в какое сравнение с бе�
лым террором, что, дескать, он был целе�
направленным и предельно кровожад�
ным, а «белый» — лишь ответным, «бе�
лым и пушистым». Но это ж самое насто�
ящее враньё, опровергаемое фактами!

В�третьих, многократно разоблачённая
ложь о якобы поддельном «Акте отрече�
ния» Николая II, о «ритуальном убийстве»
бывшего царя и его семьи и прочий анти�
научный бред, так сказать, заиграли новы�
ми красками и активно насаждались, осо�
бенно сектой «царебожников», которая по
факту была и остаётся прямой наследни�
цей самой оголтелой фашиствующей пуб�
лики из числа известных эмигрантских
центров, давно опекаемых разведструкту�
рами США и Западной Европы.

— А как, по�вашему, всё это восприни�
малось?

— Естественно, наиболее разнузданная
клевета вызывала отторжение у большин�
ства наших людей, уже наученных горь�
ким опытом яковлевской пропаганды
времён горбачёвской «перестройки».
Ведь именно тогда «яковлевский алго�
ритм» по разрушению Советского Союза
одурманил многих советских людей и сы�
грал немаловажную роль в гибели нашего
государства, за свободу и независимость
которого советский народ заплатил ог�
ромную цену в годы Великой Отечествен�
ной войны. Теперь многие наши люди,
по�моему, не так наивны, они уже далеко
не всё, из того, чем пичкают их централь�
ные СМИ, принимают на веру. Плюс, ко�
нечно, и то, что многие российские исто�
рики, не заражённые вирусом антисовет�
чины, перестали сидеть в окопах и неред�
ко давали достойный отпор всей этой
публике, в том числе в дискуссиях на ра�
дио и ТВ.

Что касается общественной поддержки
идей Октября, идей социализма, дости�
жений Советской власти и её признанных
вождей, то мне трудно судить объективно
на сей счёт. С одной стороны, вроде нали�
цо некое отрезвление массового созна�
ния, особенно в отношении таких испо�
линских фигур, как В.И. Ленин и И.В.
Сталин, в понимании того, что советский
период был высочайшим достижением
всей нашей истории и т.д. Но, с другой
стороны, политические реалии, прежде
всего выборная кампания и её итоги, на�
водят на грустные мысли. Либо люди про�
сто не до конца понимают всей серьёзно�
сти проблем, стоящих сегодня перед на�
шей страной, да и перед всей мировой ци�
вилизацией, либо элементарно заражены
«украинским синдромом». Ведь, согласи�

тесь, нынешняя правящая «элита» очень
умело сыграла на этом синдроме и про�
должает играть. Дескать, вот к чему при�
вела майданная революция на Украине...

— Ну да, дескать, вы тоже этого желае�
те? Хотя какая уж там революция! Тем не
менее на кого�то подобные внушения дей�
ствуют. Само слово «революция» усилиями
власти и её пропагандистской обслуги по�
ставлено под жуткое сомнение, ему придан
крайне негативный смысл.

— Пардон, говорю я, да разве револю�
ция как глобальный общественный про�
цесс подвластна мантрам заклинаний?
Ведь это объективный процесс, проис�
ходящий по законам диалектики, в том
числе согласно закону перехода количе�
ства в качество! Конечно, нынешним
«владельцам заводов, газет, пароходов» в
России любая революция смерти подоб�
на, поэтому с их стороны устами целой
когорты «экспертов», «учёных», «журна�
листов» и «общественников» продолжа�
ется постоянный, в самых разных фор�
мах накат на Октябрьскую революцию,
её идеалы, на советскую историю, совет�
ских вождей… «Яковлевский алгоритм»
в «геббельсовской упаковке» по�преж�
нему востребован.

Советское прошлое — 
путеводная звезда в будущее

— За последние три десятка лет мне,
как и всем нашим соотечественникам, до�
велось насмотреться и наслушаться о со�
ветском времени много чего. И если Алек�
сандр Зиновьев назвал его вершиной рос�
сийской истории, то это большинству в
нашей стране до сих пор либо неизвестно,
либо преподносится как некий забавный
курьёз, достойный лишь иронической ус�
мешки. А господствовали все эти годы на
телеэкране, в прессе, в разного рода
книжных изданиях совсем иные утверж�
дения и другие исторические «наставни�
ки». Например, упомянутый вами бра�
тишка приватизатора Чубайса, не слезав�
ший с телеэкрана и утверждавший изо дня
в день, что советский период — это «чёр�
ная дыра», которая из российской исто�
рии должна быть просто�напросто изъя�
та. Примерно то же самое звучало (и зву�
чит!) из уст профессора МГИМО Зубова,
одиозного академика Юрия Пивоварова и
т.д. и т.п. Несть им числа!

А насколько, по�вашему, совпадает с
ними государственная позиция, то есть
мнение нынешней власти? Эта позиция
официально не была изложена даже в
связи со 100�летием нашей революции, но
отдельные высказывания руководителей
страны свидетельствуют, что антисовет�
ский взгляд на историю им гораздо ближе,
нежели советский. Да, единой и обяза�
тельной государственной идеологии, по
Конституции, у нас не должно быть. Од�
нако не требуется ли всё�таки, на ваш
взгляд, больше конструктивной опреде�
лённости и трезвого, заинтересованного
внимания со стороны государства в отно�
шении к базовым советским ценностям и
к опыту, к достижениям советской эпохи?
Не является ли это вопросом о нашем бу�
дущем, а не только о прошлом?

— То, что нынешняя власть изначально
заражена вирусом антисоветчины, вооб�
ще�то, ни для кого не является секретом.
Проявления этого можно наблюдать по�
стоянно. Достаточно вспомнить хотя бы
постыдную историю с мемориальной дос�
кой Густаву Маннергейму в Ленинграде,
то есть тому, кто несёт прямую, я это под�
чёркиваю, ответственность за Ленинград�
скую блокаду, за гибель сотен тысяч ле�
нинградцев и создание концлагерей на
территории Карелии, в том числе в Пет�
розаводске. Или, скажем, постоянные от�
сылы властей предержащих к творчеству
Ивана Ильина, который восторгался иде�
ологией германского нацизма и критико�
вал её только за один�единственный ог�
рех — «отсутствие православия». А разве
не Иван Ильин, уже после разгрома тре�
тьего рейха, уповал на фашистские режи�
мы Франко и Салазара как опорные точ�
ки возрождения национал�социализма? 

Что ж тут скажешь: мы страна «побе�
дившего капитализма» в самом худшем
его варианте — «феодально�компрадор�
ском». То, что самых одиозных олигархов
1990�х годов отодвинули от власти и час�
тично от кормушки, абсолютно ни о чём
не говорит. Это лишь верхушка айсберга.
Страной как правил, так и правит круп�
ный капитал, а во главе публичной власти
его ставленники, которые давно и очень
успешно, особенно за последние годы,
поднаторели в патриотической риторике.

Надо ведь понимать: тот конфликт, ко�
торый сотрясает мир последние десять
лет, — это вполне традиционный межим�
периалистический конфликт, который
просто�напросто (для пущей убедитель�
ности) заряжен традиционной же русо�
фобией. Ничто не ново под луной, об
этом ещё в начале ХХ века предельно чёт�
ко говорил и писал В.И. Ленин. Это толь�
ко при Н.С. Хрущёве, а затем и Л.И.

Брежневе, которые, будучи генсеками
ЦК, абсолютно «не петрили» в марксист�
ской теории, свора хрущёвских «шестиде�
сятников» протащила в марксизм�лени�
низм ревизионистские идеи, на базе ко�
торых затем зародились «еврокомму�
низм», теория «конвергенции» и прочая
лабуда, которой очень грамотно и умело
воспользовались наши идеологические
враги. Вспомните, что уже на рубеже
1950—1960�х годов центральный партий�
ный аппарат был забит перерожденцами
или внутрипартийными диссидентами,
которых сам Л.И. Брежнев называл «мои
социал�демократы» — Арбатов, Бовин,
Шишлин, Бурлацкий, Черняев и т.д.
Именно эти ребята в годы горбачёвской
«перестройки» и составили костяк той
команды идеологических шавок, которая
под чутким руководством Александра
Яковлева реализовывала его известный
«алгоритм».

— Результат известен: уничтожение Со�
ветской власти и Советского Союза.

— Что касается советского наследия, то
здесь у них всё очень избирательно, по�
иезуитски хитро. Например, славим со�
ветский народ за разгром гитлеровской
Германии и милитаристской Японии,
проводим «Бессмертный полк» и парады
Победы, но — ленинский Мавзолей стыд�
ливо загораживаем, а имя И.В. Сталина
отправляем на помойку. Берём из совет�
ской эпохи только то, что выгодно, ибо
своих достижений маловато, а детишек
всё же надо на чём�то воспитывать. По�
этому говорим «да» Великой Победе, со�
ветской атомной бомбе и советскому ос�
воению космоса — и тут же нещадно по�
ливаем грязью, бесстыдно лжём про ста�
линскую индустриализацию, коллекти�
визацию, культурное строительство и все
прочие достижения Советской власти.

Более того, как говорится, трендом
всех последних лет стало буквально вос�
певание императорской России, в кото�
рой якобы всё было гармонично и духо�
подъёмно. Рассказываем сказки про ве�
ликих реформаторов — С.Ю. Витте и П.А.
Столыпина, ставим им памятники и от�
крываем мемориальные доски, ставим
памятник Александру III, создаём новые
комиссии по Николаю II и т.д. Но при
этом за все эти годы не поставили ни од�
ного памятника советским лидерам. А
что, тот же Вячеслав Михайлович Моло�
тов, который более десяти лет был главой
Советского правительства, не заслужива�
ет памятника? Ведь именно в этот период
создавалась индустриальная мощь Совет�
ской державы, без которой мы не выигра�
ли бы войну. Понимаете: не выиграли бы!
А значит, нас сейчас просто не было бы
как нации, как государства. А другой со�
ветский премьер — Алексей Николаевич
Косыгин, который возглавлял правитель�
ство четырнадцать лет, тоже не заслужи�
вает памятника?

— Достойнейших личностей в Совет�
ской эпохе, память о которых до сих пор
не увековечена, множество. Между тем
им не только не ставят памятники, а про�
должают муссировать вопрос о необходи�
мости сноса Почётного некрополя у
Кремлёвской стены и о захоронении тела
В.И. Ленина.

— Слушайте, но нельзя же так в конце
концов! Зачем на месте одних мифов го�
родить другие? Почему нельзя сказать
правду про тех же царских реформато�
ров, которые своими преобразованиями
не решили ни одной из кричавших тог�
да проблем? Пытались решать их опять
за счёт народа и, по сути, породили ре�
волюцию...

Вот вроде бы вполне заслуженно стали
отдавать дань памяти героям Первой ми�
ровой войны, но стыдливо умалчивают о
том, что эта война не нужна была русско�
му народу, что к войне подготовились
плохо, за очень редким исключением ве�
ли её бездарно, положили ни за что мил�
лионы людей. Ведь Ленин был абсолютно
прав, когда говорил, что эта война была
империалистической бойней, войной за�
хватнической со стороны обеих воюющих
коалиций! Именно поэтому «человек с
ружьём» сыграл ключевую роль в событи�
ях 1917 года. Кстати, государя императора
об этом предупреждали П.Н. Дурново и
другие, но всё случилось так, как случи�
лось. И это тоже урок…

— На сегодня, увы, невыученный или
забытый. И не преподающийся в правиль�
ном ключе новым поколениям.

— Говоря об отношении к советским
ценностям и достижениям, заявляю: это,
безусловно, сегодня не столько народная
ностальгия, сколько путеводная звезда
для настоящего возрождения страны!
Имея за плечами такой колоссальный ис�
торический опыт, в том числе и горьких
ошибок, не только можно, но и нужно об�
ратиться к нему. Разумеется, не просто на
уровне банальной риторики, а в практи�
ческой плоскости повседневной работы.
Это жизненно необходимо для страны.

Только, боюсь, глубокого осознания
этого на властном верху не произошло.

Не могут там понять одной элементарной
истины: в стае империалистических хищ�
ников Россия — слабое звено, её никогда
не пустят в «клуб избранных», она всегда
будет изгоем в стане воротил мирового
капитала. И неважно, кто будет сидеть в
президентском кресле — «патриот», «за�
падник» или «нейтрал». Неужели до сих
пор нет понимания того, что сама система
буржуазных отношений с кучей антаго�
нистических, то есть неразрешимых, про�
тиворечий постоянно будет провоциро�
вать военный психоз и антироссийскую
истерию? По�настоящему Россия сможет
возродиться, только приняв серьёзный
альтернативный, социалистический в ос�
нове проект. Где�то в глубине души ещё
теплится надежда на него, но, прямо ска�
жу, у меня она всё больше угасает, по�
скольку на смену подлинно научному по�
знанию мира всё больше приходит мра�
кобесие, маскируемое видимостью воз�
вращения к национальным истокам и
традициям…

Взгляд на Гражданскую войну 
век спустя

— Начиная с нынешнего года мы отме�
чаем 100�летие начала Гражданской вой�
ны в нашей стране. Жестокая, кровопро�
литная, братоубийственная... Всё так. Но
ведь в трактовке тех событий, как и во
всём другом, превалирует давно знакомая
тенденция: обвинить большевиков. Дес�
кать, они и только они — большевики,
коммунисты — повинны в том, что разго�
релась тогда война. Но разве это верно?
И как донести до людей правду об истин�
ных причинах непримиримого единобор�
ства, развернувшегося век назад?

Между прочим, интуитивно многие
чувствуют сегодня, за кем была правда в
Гражданской войне. Скажем, телеканал
ТВЦ провёл опрос: «На чьей стороне —
белых или красных — были бы вы?» Де�
вяносто (!) процентов ответили: «На сто�
роне красных». И такое свидетельство
далеко не единственное. О чём это гово�
рит? Нынешние «белые», конечно, иные,
но человек труда видит их в олигархах и
других подобных эксплуататорах, кото�
рые обогатились и продолжают обога�
щаться за чужой счёт, а также в их обслу�
ге. Должна ли история учить социальной
справедливости и как в сегодняшних ус�
ловиях этому учить?

— Буду говорить тезисно. 
Первое. Конечно, большевики не при�

зывали к Гражданской войне и не начина�
ли её, всё это ложь. Наши оппоненты,
особенно самые агрессивные из них —
«царебожники�сектанты» и псевдоправо�
славные активисты — в доказательство
своей правоты традиционно приводят из�
вестный ленинский лозунг «о превраще�
нии войны империалистической в войну
гражданскую», который был выдвинут
В.И. Лениным в ряде его работ, в частно�
сти «Война и российская социал�демо�
кратия», опубликованной в начале нояб�
ря 1914 года.

Однако он имел в виду совсем иное. Он
говорил о пролетарской революции, то
есть традиционном главном лозунге
марксистов, подчёркивая лишь то обсто�
ятельство, что в условиях войны любая
революция и есть гражданская война.
Этот лозунг вытекал из всех условий им�
периалистической войны, а в первую оче�
редь из того, что именно она и только
она, но не большевики, создала новую ре�
волюционную ситуацию в большинстве
стран Европы, прежде всего в России, где
и так с 1910 года начался стремительный
рост новых антиправительственных вы�
ступлений, очень схожих с революцион�
ной ситуацией 1902—1904 годов.

Второе. Что касается вопроса об от�
ветственности за развязывание широко�
масштабной Гражданской войны, давай�
те начнём с того, что, по мнению многих
современных историков, первые види�
мые очаги вооружённого гражданского
конфликта возникли уже в ходе Фев�
ральского переворота, главными бене�
фициарами которого стали либералы,
эсеры и меньшевики. Уже тогда число
жертв революционной стихии измеря�
лось тысячами, и не только в Петрогра�
де и Москве. Во�вторых, в октябре 1917
года к власти пришли не большевики, а
коалиция большевиков и левых эсеров,
и эта власть была узаконена вполне ле�
гитимным (в условиях революционного
процесса) Вторым съездом Советов.
Именно тогда началось триумфальное
шествие Советской власти по стране, и в
подавляющем большинстве регионов
эта власть устанавливалась мирно, без
кровопролития.

К тому же следует подчеркнуть, что
большевики отнюдь не собирались сразу
широкомасштабно строить социализм.
Основу их тогдашней программы состав�
ляли ленинские «Апрельские тезисы», где
чёрным по белому было написано, что
«нашей непосредственной задачей» явля�
ется «не введение социализма тотчас», а

переход «лишь к контролю со стороны
С.Р.Д. за общественным производством и
распределением продуктов».

Однако хорошо известно, что саботаж
декрета «О рабочем контроле» спровоци�
ровал «красногвардейскую атаку на капи�
тал», проведённую зимой 1918 года. Но
уже в апреле того же 1918�го Ленин в сво�
ей работе «Очередные задачи Советской
власти», вернувшись к «Апрельским тези�
сам», вновь предложил компромисс бур�
жуазии, выразителями интересов которой
были кадеты, эсеры и меньшевики. Но
нет, они уже были заряжены на разжига�
ние широкомасштабной Гражданской
войны! Причём огромное количество
фактов и документов подтверждает, что
главным интересантом и спонсором этой
войны стали европейские и заокеанские
«партнёры». 

Напомню: уже в декабре 1917 года в Ти�
флисе, на совещании американского кон�
сула Л. Смита, главы британской военной
миссии генерала Дж. Шора и двух фран�
цузских военных атташе — полковников
П. Шардиньи и П. Гюше, было принято
решение поддержать российских «демо�
кратов». А незадолго до нового года они
совершили скоротечный вояж в Новочер�
касск, где сообщили генералу М.В. Алек�
сееву, одному из лидеров «белого движе�
ния», о выделении внушительных денеж�
ных сумм для борьбы с большевистским
режимом. 

— Это стало уже прологом к развер�
нувшейся вскоре интервенции ряда ино�
странных держав против Республики Со�
ветов?

— Да, Гражданская война, по сути, ста�
ла результатом сговора двух сил — так на�
зываемых февралистов и их иностранных
спонсоров, которые очень скоро переста�
ли ограничиваться только финансовой
помощью, а перешли к открытой интер�
венции против нашей страны.

Теперь третье. Что касается «красного»
и «белого» террора, то вопрос этот, по�
моему, в принципе уже достаточно изу�
чен, особенно в специальных монографи�
ях известного питерского историка Ильи
Ратьковского. Однако наших оппонен�
тов, прежде всего из лагеря ультрамонар�
хистов, не убедить, кажется, ничем. Они
упорно отрицают массовость и система�
тичность белого террора, сводят всё лишь
к «отдельным инцидентам».

Но достаточно посмотреть на систему
управления белых правительств, напри�
мер того же адмирала А.В. Колчака в
Сибири и на Урале, где была провозгла�
шена и жёстко реализовывалась крова�
вая диктатура «Верховного правителя
России», и мы увидим, что она базиро�
валась на системе концлагерей, залож�
ничества, массового уничтожения мир�
ного населения, включая расстрелы
каждого десятого заложника, и т.д. При�
чём весь этот террор базировался на
официальных приказах не только самого
адмирала А.В. Колчака, но и членов его
правительства, в том числе военного ми�
нистра генерала Н.А. Степанова, гене�
рал�губернатора Енисейской губернии
генерала С.Н. Розанова и командующих
Иркутским, Приамурским и Западно�
Сибирским военными округами генера�
лов В.В. Артемьева, П.П. Иванова�Ри�
нова и А.Ф. Матковского.

К вопросу 
о «сталинских репрессиях»

— В нашей истории, как и в любой дру�
гой, есть особо острые, жгучие и противо�
речивые страницы. На их основе обычно в
первую очередь возникают разного рода
спекуляции, фальсификации и т.д. Это,
например, ГУЛАГ, «сталинские репрес�
сии», спекулируя на которых перечёрки�
вают весь советский период в целом. Я
знаю, вы только что закончили работу над
книгой о Сталине. Да и в других ваших
трудах, в общении со студентами или в
тех же телевизионных «ток�шоу» от этих
тем не уйти. Как считаете, удаётся ли вам
быть в их трактовке достаточно убеди�
тельным?

— Как вы понимаете, я не могу давать
оценку самому себе. Пусть её дают мои
коллеги и мои читатели, слушатели. Вы ж
поймите, я не стою на позициях полного
отрицания, а уж тем более полного оправ�
дания репрессий. Но я акцентирую вни�
мание на следующих фактах и обстоя�
тельствах.

Во�первых, репрессии как таковые —
это инструмент любой (я подчёркиваю:
любой!) государственной власти. Ещё
ни один политический режим или тип
классового государства не обходился
без репрессий. Не случайно очень часто
силовой блок исполнительной власти,
то есть правительства, именуют репрес�
сивным аппаратом. Более того, Маркс и
Ленин, говоря о классовой сущности
государства, утверждали, что оно есть
машина подавления одного класса дру�
гим, аппарат насилия и аппарат господ�
ства правящего класса.

Во�вторых, давайте признаем, что са�
мо укоренившееся словосочетание «ста�
линские репрессии» тоже вызывает мас�
су вопросов, особенно в свете последних
научных исследований историка Юрия
Николаевича Жукова. Он ведь во многом
по�иному увидел происхождение этих
репрессий, которые, пожалуй, гораздо
справедливее назвать «секретарскими
репрессиями». Дело в том, что их иници�
аторами выступили именно первые сек�
ретари ряда рескомов, крайкомов и об�
комов партии, прежде всего — Р.И. Эйхе,
Н.С. Хрущёв, П.П. Постышев, Е.Г. Евдо�
кимов и И.М. Варейкис. К тому же, 
вопреки расхожим представлениям, 
И.В. Сталин тогда отнюдь не был все�
сильным и единоличным диктатором, а
критически зависел в тот период от наст�
роений и интересов именно того самого
секретарского корпуса, который состав�
лял костяк ЦК ВКП(б), формировав�
ший, как известно, на своих пленумах
персональный состав Политбюро, Орг�
бюро и Секретариата ЦК.

Наконец, вполне законное негодова�
ние и отторжение вызывают бесконечные
байки записных антисталинистов и анти�
советчиков о совершенно невероятных
масштабах этих репрессий. Ведь в науч�
ный оборот давным�давно введены две
служебные записки С.Н. Круглова, Р.А.
Руденко и К.П. Горшенина (руководите�
ли советских силовых структур) на имя
Н.С. Хрущёва и Г.М. Маленкова, которые
дают вполне адекватное представление о
реальном масштабе «политических ре�
прессий», причём за огромный период —
протяжённостью в 33 года, то есть с янва�
ря 1921�го по декабрь 1953 года.

— К этим важнейшим документам стоит
добавить и обширные, очень обстоятель�
ные статистические исследования, прове�
дённые историком Виктором Земсковым,
к сожалению, ныне уже покойным.

— Согласен. И вывод тут один: никаких
миллионов, а уж тем более десятков мил�
лионов жертв, о которых трендели и трен�
дят все эти солженицыны, гозманы и сва�
нидзе, не было и нет. Тем более далеко не
все жертвы этих репрессий были невин�
ны, многие из них получили за дело и по
заслугам — те же власовцы, бандеровцы,
участники бандформирований, иност�
ранные агенты и шпионы, расхитители
социалистической собственности и т.д.

А что касается расхожего тезиса об
уничтожении русского крестьянства в го�
ды коллективизации, то всем любителям
этой лжи советую почитать последнюю
работу упомянутого вами доктора исто�
рических наук Виктора Николаевича
Земскова «Сталин и народ: почему не бы�
ло восстания». Там содержатся преиму�
щественно цифры из архивов, но они
весьма красноречиво показывают отно�
шение большей части советского кресть�
янства и к политике коллективизации, и
к политике раскулачивания, и к другим
«инновациям» сталинского руководства.
В сухом остатке следует: сталинский курс
был поддержан подавляющим большин�
ством народа, 85 процентами населения
советской деревни.

— Как вы объясняете это?
— Причин, я думаю, несколько, и о них

надо говорить отдельно. А здесь выскажу
лишь одно сугубо личное соображение.

Многовековой русской территориаль�
ной общине, по�моему, был изначально
чужд частнособственнический инстинкт,
например, там не было частной собствен�
ности на землю и иные средства произ�
водства. Это сейчас пытаются нас всячес�
ки убедить, что право частной собствен�
ности «священно и неприкосновенно». А
откуда это взялось? В чём и почему свя�
тость этого права? В фальшивых буржуаз�
ных теориях, которые на Западе давно
возвели в юридический канон?

Все эти теории «естественного права»,
«общественного договора», «разделения
властей» и т.д., рождённые в головах евро�
пейских «просветителей» Нового време�
ни, были лишь идеологической мишурой,
цветными фантиками, яркой гирляндой
для прикрытия исключительно классо�
вых, шкурных интересов «третьего сосло�
вия». То есть давно оперившейся евро�
пейской буржуазии, усиленно рвавшейся
к политической власти.

И никакими «универсальными ценнос�
тями» теории эти, разумеется, не облада�
ют. Всего лишь мантры�заклинания оче�
редных слуг капитала, не более того.
Здесь подлинными интересами трудового
народа и не пахнет. Все эти теории можно
и нужно разоблачать, в том числе полити�
ческую их составляющую в виде буржуаз�
ной «демократии» с насквозь фальшивы�
ми выборами и избирательными техноло�
гиями.

— Видите, к чему мы пришли. Но многое,
согласитесь, нуждается в дополнительном
разъяснении для массового восприятия.
Спасибо вам за беседу. А можем ли позднее
продолжить разговор, который, наверное,
будет интересен многим нашим читателям?

— Я согласен.

Чему же учит сегодня
советская история?

Историк Евгений СПИЦЫН в беседе 
с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

История, особенно охватывающая советское время, вышла за три по�
следних десятилетия на авансцену идеологической борьбы. Враги Со�
ветской власти, прибегая к разного рода фальсификациям и односто�
роннему толкованию фактов, активно использовали коварную перели�
цовку прошлого в целях помутнения массового сознания, а в конечном
счёте — для свержения социалистического строя и развала СССР.

Борьба за умы и души людей на историческом поле продолжается. И
сегодня собеседник «Правды» о насущных проблемах этой борьбы —
постоянный её участник, известный историк, советник ректора Мос�

ковского педагогического государственного университета Евгений
Юрьевич Спицын. Он не только автор пятитомного «Полного курса ис�
тории России», получившего высокую оценку в научном сообществе.
Пожалуй, не менее важно и то, что вы сами могли заметить: в так назы�
ваемых ток�шоу на исторические и вместе с тем сугубо злободневные
темы, которые за последнее время устраивает целый ряд телеканалов,
он всегда страстно и убедительно отстаивает советскую правду.

Думаю, нашим читателям, как и мне, интересно его мнение по многим
волнующим вопросам.


